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В сегодняшнем сельскохозяйственном вы
пуске основное место отведено соревнованию 
работников животноводства и ходу заготовки 
кормов. В первом полугодии наша область не 
выполняла полугодовой народнохозяйствен
ный план продажи молока государству. В эко
номическом обзоре на первой странице анали
зируется выполнение обязательств по прода
же продуктов животноводства соревнующими
ся районами, вскрываются причины спада 
продуктивности дойного стада.

Социалистическому соревнованию животно
водов и механизаторов на заготовке кормов

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ ВЫПУСК,

Д Н Е В Н И К
С О Ц И А Л И С Т И Ч Е С К О Г О
С О Р Е В Н О В А Н И Я

ЯНВАРЬ-ИЮ НЬ 1975 г.
посвящен ряд материалов на второй странице. 
Интерес у читателей вызовет статья В. Са- 
баицева и В. Прока о внедрении в мелиора
цию бригадного хозяйственного расчета по ме
тоду Героя Социалистического Труда Н. А. 
Злобина.

Много работы у сельских тружеников ле
том. О том, как трудятся рабочие совхозов и 
колхозов на лугах, в поле и на фермах, как 
выполняют они обязательства в завершающем 
году пятилетки, газета будет рассказывать и 
в очередных сельскохозяйственных выпусках.

ОХРАНЯТЬ НЕДРА—КРЕПИТЬ 
ЭКОНОМИКУ РОДИНЫ

Третья сессия Верховною Совета С С С Р девятого созыва

Соревнование «животново
дов с наступлением паст
бищного периода вступило в 
новую фазу. Уже не может 
быть ссылок на нехватку 
кормов. Все сейчас зависит 
от самих работников живот
новодства и специалистов 
этой отрасли. В их умении, 
опыте, в их добросовестно
сти — сегодня залог выпол
нения планов и обязательств 
по производству и продаже 
продукции государству.

Позади шесть месяцев за
вершающего года. С чем 
пришли животноводы к пос
леднему полугодию пятилет
ки, каков их вклад в выпол
нение социалистических обя
зательств трудящихся обла
сти?

Из областного статисти
ческого управления нам со
общили: за первое полуго
дие на приемные пункты от 
всех категорий хозяйств в 
Счет выполнения народнохо-

П р е о д о л е т ь  о т с т а в а н и е
С О Р Е В Н О В А Н И Е  Ж И В О Т Н О В О Д О В
зяйственного плана поступи
ло 21,5 тысячи тонн мяса, 
85,8 тысячи тонн молока, 73 
миллиона штук яиц и 957 
центнеров шерсти.

По сравнению с прошлым 
годом государственные за
купки мяса возросли на 11 
процентов, яиц — на 39, 
шерсти — на 1 процент. 
Молока за. это время закуп
лено на 2 процента меньше. 
{ По публикуемой ниже 
сводке видно, как выполнен 
полугодовой план продажи 
продуктов животноводства 
соревнующимися районами 
(в процентах).

Соревнующиеся
районы Молоко Мясо Яйца Шерсть

Чаинский 106 11 3 _ 105
Бакчарский 105 115 --  ' 103
Молчановский 105 94 в 2,2 раза 106
Кривошеинский 104 115 — 84
Шегарский 102 117 в 3 раза 148
Кожеввиковск)Ий 99,6 102 124 108
Первомайский 102 ■ 102 68 91
Зырянский 92 105 114 104
Александровский 101 113 — —
Каргасокский 98 103 — 150
Колпашевекий 100,2 108 96 100
Парабельский 93 110 —  ' 162
Томский 94 124 120 150
Асиновский 94 98 151 94
Верхнекетский 108 110 — —
Тегульдетский 98 131 — 150
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Чаинский 107 1.328 +  78 280 --  9
Бакчарский 102 1.342 +  17 262 --1 8
Кривошеинский 102 1.304 — 7 284 - -16
Молчановский 99 1.296 —46 239 - -25
Колпашевекий 102 1.324 —46 268 - -19
Парабельский . 95 979 — 111 228 . - -50
Шегарский 101 1.288 — 76 281 - -26
Кожевниковский 99 1.327 —47 291 - - 8
Каргасокский 100 1.042 —68 192 - -44
Александровский 99 1.049 —69 197 - -32
Первомайский 99 1.457 —40 298 - -29
Зырянский, 96 1,268 — 124 278 - -41
Асиновский 93 1.369 —94 307 - -15
Томский 89 1.318 — 140 276 - -41
Верхнекетский 107 1.229 +29 211 —23
Тегульдетский 97 1.020 —48 275 - -27

По области, 98 1.287 —64 287 ■--27

118 110
Не справился с выполне

нием полугодового плана 
продажи молока ряд райо
нов, вклад которых в вало- 
вс производство сельскохо
зяйственной продукции об
ласти наиболее весом. 1.155 
тонн молока недодали хозяй
ства пригородного Томского 
района. Для наглядности 
можно сказать, что столько 
потребляет население об
ластного' центра в . тече
ние шести дней. Более чем 
500 тонн, задолжали го
сударству колхозы Зырян
ского района, 400 тонн — 
долг асиновцев. Сократи
лось производство молока (а 
соответственно и продажа) 
в ряде северных районов.

В совхозах и колхозах по
следовательно возрастает 
поголовье коров. Сегодня 
общественное дойное стадо 
области насчитывает 81,2 
тысячи коров —- на 1,1 ты
сячи голов больше, -чем бы
ло на 1 июля прошлого го
да. Однако увеличившееся 
поголовье не компенсирует 
снизившейся продуктивно
сти, и валовой надой в обла
сти по сравнению с прош
лым годом уменьшился на 
2,4 тысячи тонн.

Каково положение с про
изводством молока и про
дуктивностью дойного ста
да в соревнующихся райо
нах, видно из второй таб
лицы.

На шестьдесят четыре ки
лограмма молока ,от каждой 
коровы меньше, чем в прош
лом году, надоено нынче в 
нашей области за первое по
лугодие. Будь продуктив
ность стада даже на уровне 
прошлогодней—на заготови
тельные пункты поступило 
бы на 5 тысяч тонн молока 
больше, чем его фактически 
закуплено за шесть месяцев. 
Этого с избытком хватило 
бы для выполнения полуго
дового народнохозяйственно
го плана. Однако кривая 
продуктивности дойного ста
да и в июне, когда скот уже 
вышел на пастбища, продол
жала снижаться.

Наиболее резко в первом 
полугодии уменьшилась про
дуктивность в Томском и 
Зырянском районах. Хозяй
ства пригородного района, в 
течение̂  многих лет бывшие 
бессменными, лидерами об
ластного соревнования за 
высокие надои, сегодня ока
зались по продуктивности на 
седьмом месте. Самая высо
кая продуктивность — в 
колхозах Первомайского 
района (1.457 килограммов 
молока от коровы). Хотя это 
и меньше, чем было надоено 
за этот же период прошлого

года, по сравнению с пока
зателями других районов ре
зультат достаточно высокий. 
Успешная работа животно
водов Первомайского рай
она — убедительное свиде
тельство того, что и в усло
виях сложной зимовки мож
но было добиться высокой 
продуктивности скота.

В Бакчарском районе хо
рошо поработали животново
ды совхоза «Сибирь». Сред
ний надой молока от коро
вы за шесть месяцев здесь 
составил 1.586 килограммов 
— почти на центнер боль
ше, чем за это же время в 
прошлом году, а валовой на
дой увеличился на 10 про
центов. Выросли надои в 
совхозах «Заветы Ильича», 
«Парбигский» и ряде других 
хозяйств.

В Чаинском районе отлич
ных результатов добился 
коллектив совхоза «Усть- 
Бакчарский», где средний 
надой от коровы за первое 
полугодие — 1.567 кило
граммов — на 282 кило
грамма больше, чем в прош
лом году. Благодаря росту 
продуктивности продажа мо
лока в этом хозяйстве уве
личилась на 44 процента.

К сожалению, в большин

стве районов, допустив от
ставание по надоям молока 
зимой, не поправили свои 
дела и в июне.

Еще два-три года назад 
по темпам роста производст
ва молока в числе лучших 
был Зырянский район. С со
жалением приходится гово
рить, что, сего дня здесь на
лицо серьезные упущения в 
молочном животноводстве. 
Кривая производства пошла 
вниз, резкое сокращение 
продуктивности допущено в 
июне. Особенно низкими бы
ли . июньские надои на Ши- 
няевской ферме колхоза 
имени Кирова, Цыгановскбй 
— колхоза «Сибирь», Крас
ноярской —, колхоза имени 
■XXII съезда КПСС. С пер
вых же дней . пастбищного 
содержания зырянцы стали 
нарушать распорядок дня, 
не организовали подкормку, 
животных, группы коров 
оставались недоенными.

Июль — месяц хороших 
возможностей для получе
ния высокой продуктивности 
скота. Но надеяться, что на
дой и привесы скота возра
стут сами по себе, нельзя. 
Важно осуществить все ме
роприятия, которые намече
ны специалистами в каж
дом хозяйстве на пастбищ
ный период. Это—трехкрат
ная дойка, круглосуточная 
Пастьба, создание условий 
животноводам для плодо
творной работы и т. д. Там; 
где перешли на полустойло- 
вое содержание скота, надо 
всемерно использовать преи
мущества этого перспектив
ного метода.

Меньше шести месяцев 
остается до конца заверша
ющего года пятилетки. За 
это время нужно не только 
справиться с планом второ
го полугодия, но и навер
стать упущенное. Июль дол
жен стать переломным ме
сяцем в производстве моло
ка. Возможности для этого 
есть.

'По всей стране сейчас 
развертывается всенародное 
социалистическое соревнова
ние за достойную встречу 
XXV съезда партии. Дело 
чести сельских тружеников 
области внести достойный 
вклад в это соревнование.

В хозяйствах Асиновского 
района надаивают за сутки в 
среднем 11,4 килограмма мо
лока от коровы — на 200 
граммов больше, чем в эту по
ру прошлого года.

Вначале сделаем оговор
ку; в целом за полугодие 
надои от коровы в асинов- 
ских хозяйствах ниже по 
сравнению с прошлым го
дом. Очень резкое снижение 
продуктивности дойного 
стада было допущено, в зим
ние месяцы. ’

Но асиновцам надо от
дать, должное, что они. в лет
ний период развернули бое
вое соревнование и посте
пенно сокращают отстава
ние.

Лучших результатов доби
лись животноводы совхоза 
имени Ленина. Это хозяйст
во выполнило народнохозяй
ственный план полугодия, по 
продаже государству всех 
видов животноводческой 
продукции. По продаже мо
лока полугодовой народнохо
зяйственный пдан выполнен 
на 100,4 процента. Увеличе
ние (’против прошлого года 
— н? 2 процента. Мяса про
дано государству на 9 про
центов больше, чем в пер
вом полугодии прошлого го-

Н А В Е Р С Т Ы В А Ю Т  У П У Щ Е Н Н О Е
да, яиц J— на 74 процента 
и шерсти — на 21 Процент.

Как работают животново
ды молочнотоварных ферм 
летом? На этот вопрос отве
чает директор совхоза С. М. 
Мельников.

— Нынче мы особое внима
ние уделили пастбищам. Ос
новные массивы (где нет . за
лесенное™) весной проборо
нили и по'дкормили минераль
ными удобрениями. Трава вы
росла значительно лучше, чем 
в прошлое лето. Перед тем, 
как вывести стадо на пастби
ще, провели тщательную ве
теринарную обработку скота. 
Пастбища разбили на загоны, 
на них пасут гурты поочеред
но. Все это позволило увели
чить надои. Сейчас за сутки 
надаиваем от коровы на 1,5— 
2 килограмма больше, чем 
прошлым летом, и в ближай
шие дни ликвидируем отстава
ние, допущенное в стойловый 
период. ' > 1

Животноводам определены 
задания по всем летним меся
цам. За перевыполнение зада
ния установлены премии. По

истечению декады на каждой 
ферме проводятся собрания, 
на которых специалисты под
водят итоги работы. А на соб
раниях по итогам месяца уча
ствуют представители дирек
ции и партийного комитета.

Между фермами, доярками, 
пастухами разгорелось боевое 
соревнование. Лучших показа
телей достигла Феоктистрв- 
ская МТФ, где надаивают от 
коровы за сутки до 17 кило
граммов молока и выше. За 
июнь надой от коровы увели
чился против этой поры про
шлого года на 119 килограм
мов, а с начала года — на 231 
килограмм. Увеличились на
дои против прошлого года на 
Победовской и Больше-Доро- 
ховской МТФ.

Первое место по совхозу 
занимает ’ доярка Феоктистов- 
ской фермы 3. Б. Беляева, ко
торая надоила за июнь 495 
килограммов. Хорошие надои 
получают также доярки В. И. 
Шемерянкина, эМ. И. Шабуни
на,' Е. М. Самсонова, Н,- П. По- 
лева, Н. М. Меренкова, Нина 
Малых.

Редакция попросила глав
ного , зоотехника Асиновско
го ..производственного сель
скохозяйственной) управле
ния М. Т. Кунгурова расска
зать об организации летнего 
содержания дойного стада в 
районе.

— В этом году партийные и 
советские организации, руко
водители и специалисты сов
хозов, работники ферм боль
шое внимание уделили подго
товке к летнему сезону.

8 апреле в районе  были со
ставлены по д р о б ны е  м е р о 
приятия по заверш ению , стой
лового  сод ер ж ан ия  скота и 
по д го то вке  к постепенном у 
пе рево д у  его  на летний р е 
ж и м . С и б и рское  лето ко р о т 
кое , и очень важ но в это бла
гопри ятно е  врем я получить 
как м о ж н о  брльш е деш евой 
п р о д укц и и  в ы со ко го  качества. 
В наших м еро при я ти ях  была 
поставлена цель —  рациональ
но использовать все ко р м о в ы е  
ре сурсы , обеспечить, скот, и 
о со б ен н о  м оло чн ое , стадо, 

п о л н оцен н ы м  ра ц ио но м , не

допустить истощения живот- 
ныхУ

Во всех хозяйствах были 
найдены необходимые ресур
сы, чтобы продержать скот в 
зимних , дворак при сносном 
рационе. На пастбища не спе
шили. Весной, как только под
растала рожь, скоту давали 
зеленый корм, увеличивая по
степенно норму. Эти меры по
зволили не допустить сниже
ния продуктивности молочно
го стада . и вывести его на 
пастбища в хорошем состоя
нии.

Во многих хозяйствах поза
ботились о кормовых угодьях. 
Весной улучшали природные 
пастбища, внесли минераль
ные удобрения. Скот на паст
бищах находится круглые сут
ки. На большинстве ферм ко
ров доят три раза в день. 
Пастбища стравливаются по
очередно, загон за загоном.

И основное — это работа с 
людьми. Партийные и профсо
юзные организации умело 
возглавили социалистическое 
соревнование. Люди трудятся 
с большим подъемом.

С хозяйской рачительно
стью, по-государственному 
обсуждают депутаты на тре
тьей сессии Верховного Со
вета СССР девятого созыва 
меры по дальнейшему уси
лению охраны недр и улуч
шению использования полез
ных̂  ископаемых, проект Ос
нов законодательства Сою
за ССР и союзных респуб
лик о недрах.

Выступающие единодушно 
отмечают, что Коммунисти
ческая партия и Советское 
государство постоянно уде
ляют большое внимание при
родоохранительным меро
приятиям. Положения Основ 
законодательства о недрах 
вытекают из программных 
решений XXIV съезда КПСС 
об улучшении использовании 
минерального сырья, о даль
нейшем развитии материаль
но-технической базы комму
низма. Депутаты подчеркива
ют, что проект Основ отве
чает задачам 4 дальнейшего 
подъема народного хозяйства 
страны, выражает интересы 
всех советских людей.

Ораторы с гордостью гово- 
|  рят о трудовых свершениях 

в завершающем году девятой 
пятилетки, о единодушном 
стремлении трудящихся
Страны Советов достойно 
встретить XXV съезд КПСС.

9 июля в 10 часов утра в 
Кремле открылось второе 
заседание Совета Союза Вер
ховного Совета СССР. Оно 
проходило в зале заседаний 
палат Верховного Совета 
СССР под председательст
вом Председателя Совета 

В Союза депутата А. П. Шити- 
кова.

На заседании присутство
вали товарищи Л, И. Бреж
нев, Ю. В. Андропов, А. А. 
Гречко, В. В. Гришин, А. А. 
Громыко, А. П. Кириленко, 
Ф. Д. Кулаков, Д. А. Куна
ев, К. Т. Мазуров, Н. В. 
Подгорный, М. А. Суслов, 
В. В. Щербицкий, Б. Н. По
номарев, Г. В. Романов, 
М. С. Соломенцев, К. Ф. Ка
тушев. Депутаты встретили

их бурными, продолжитель
ными аплодисментами.

На заседании присутство
вал председатель социал- 
демократической партии Гер
мании, депутат бундестага 
ФРГ В. Брандт.

Депутаты продолжили рас
смотрение вопросов о мерах 
по дальнейшему усилению 
охраны недр и улучшению 
использования полезных ис
копаемых и о проекте Основ 
законодательства Союза 
ССР и союзных республик 
о недрах)

С содокладом по поруче
нию комиссий Совета Союза 
по промышленности, законо
дательных предположений, 
по сельскому хозяйству, по 
транспорту и связи, по 
строительству и промышлен
ности строительных матери
алов, по охране природы 
выступил председатель Ко
миссии по промышленности 
депутат Я. П. Рябов.

В результате успешного 
претворения в жизнь реше
ний XXIV съезда КПСС, 
сказал он, наша страна 
достигла новых высот во 
всех областях экономической 
и общественной жизни, укре
пились ее авторитет и влия
ние во всем мире, сделан 
новый крупный шаг в созда
нии материально-техниче
ской базы коммунизма.

Могущество и процветание 
нашей Родины в значитель
ной степени определяются 
богатствами недр. Чем боль
ше разведано, добыто и эф
фективно использовано по
лезных ископаемых, тем 
быстрее развиваются про
мышленность, сельское хо
зяйство, наша экономика в 
целом, повышается благо
состояние народа, тем более 
уверенным шагом идем мы 
вперед по пути коммунисти
ческого строительства.

Председатель комиссии 
рассказал о практике исполь
зования в стране минераль
ного сырья. Он заявил, что 
комиссии разделяют положе
ния и выводы, содержащиеся

в докладе заместителя Пред
седателя Совета Министров 
СССР Н. А. Тихонова.

В условиях научно-техни
ческого прогресса обеспече
ние бережного, хозяйского 
использования запасов по
лезных ископаемых, усиле
ние охраны недр становится 
важнейшей задачей . Совет
ского государства, одним из 
основных условий успешно
го развития экономики стра
ны. Генеральный секретарь 
ЦК КПСС товарищ Л. Й. 
Брежнев в Отчетном докла
де ЦК КПСС XXIV съезду 
партии отмечал: «Развитие
народного хозяйства вызыва
ет бурный рост потребностей 
в различных видах сырья. 
Чтобы удовлетворить эти 
потребности, мы и впредь 
будем высокими темпами 
развивать добывающие от
расли. При этом важно вести 
дело так, чтобы они работа
ли более эффективно, обес
печивали более глубокую пе
реработку сырья, улучшение 
его качества, сокращение от
ходов».

Важная роль в обеспече
нии научно обоснованного, 
эффективного использования 
и охраны природных бо
гатств нашей страны при
надлежит советскому законо
дательству, развитию и со
вершенствованию которого 
Коммунистическая партия и 
Советское государство уде
ляют большое внимание.

За последние годы проде
лана необходимая работа по 
обновлению и совершенство
ванию природоохранитель
ного законодательства. Ора
тор напомнил указание това
рища Л. И. Брежнева: «Ра
боту по совершенствованию 
советского законодательства 
надо продолжать, чтобы оно 
не отставало от жизни, что
бы наши законы, оставаясь 
прочными, стабильными, 
правильно отражали проис
ходящие в обществе процес
сы».

(Окончание на 3-й стр.)

ВСТРЕЧА Л. И. БРЕЖНЕВА С В. БРАНДТОМ
9 июля Генеральный сек

ретарь ЦК КПСС Л. И. 
Брежнев имел беседу с 
председателем СДПГ Вилли 
Брандтом.

В ходе обмена мнениями 
Л. И. Брежнев и В. Брандт 
подчеркнули важность даль
нейших позитивных сдвигов

в различных областях отно
шений между СССР и ФРГ. 
Они отметили, что достиже
нию этих сдвигов служат 
усилия КПСС и СДПГ, пра
вительств обеих стран.

В. Брандт высказал ис
креннюю признательность 
за предоставленную ему

возможность глубже позна
комиться с политической, 
общественной и трудовой 
жизнью советского народа. 
В. Брандт сердечно побла
годарил за оказанное ему 
гостеприимство.

(ТАОС).

О Т Ъ Е З Д  В И Л Л И  Б Р А Н Д Т А
9 июля из Москвы отбыл 

председатель социал-демо
кратической партии Герма
нии Вилли Брандт с супру
гой.

На Внуковском аэродроме 
В. Брандта провожали Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС Л. И. Брежнев, кан

дидат в члены Политбюро 
ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС Б. Н. Пономарев, 
члены ЦК КПСС Б. П. Бу
гаев, В. В. Кузнецов, член 
Центральной ревизионной 
комиссии КПСС Л. М. За
мятин, помощник Генераль
ного секретаря ЦК КПСС

А. И. Блатов, заведующие 
секторами ЦК КПСС Д. Н. 
Мочалин, Н. Н. Пухлов,
член коллегии МИД СССР 
А. П. Бондаренко, другие 
официальные лица.

Среди провожавших нахо
дился посол ФРГ в СССР 
У. Зам.

(ТАСС).

«С алю т-4» :  м е д и ц и н с к и е  
и технические э к с п е р и м е н т ы

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 
ПОЛЕТОМ, 9 июля. 
(ТАСС). Продолжается по
лет' орбитальной научной 
станции «Салют-4». 8 июля 
Петр Климук и Виталий Се
вастьянов выполнили цикл 
комплексных медицинских 
экспериментов. Космонавты 
провели функциональные 
исследования с дозирован
ной физической нагрузкой 
на велоэргометре. При этом 
регистрировались артериаль

ное давление и показатели 
механических функций
сердца (кинетокардиограм- 
ма). Было также выполнено 
полное электрокардиографи
ческое обследование обоих 
космонавтов.

Очередной рабочий день 
на борту орбитальной стан
ции начался вечером 8 ию
ля и завершился в 10 часов 
московского времени 9 ию
ля. В программу работ вхо
дили технические экспери

менты. Космонавты выпол
нили серию астронавигаци
онных измерений. Получен
ные результаты будут ис
пользованы при создании 
новых оптических приборов 
автономной навигации пер
спективных космических ап
паратов.

Оба члена экипажа чув
ствуют себя хорошо. Со
стояние бортовых систем 
станции в норме.

В С О Р Е В Н У Ю Щ И Х С Я  Р А Й О Н А Х

Упускают дорогое время
В самую благодатную пору 

s хозяйствах Томского района 
надаивают от коровы 10,3 ки
лограмма молока в сутки. По 
сравнению с прошлым годом 
надои уменьшились на 100 
граммов.

В ряде хозяйств Томского 
района неорганизованно на
чали летний сезон. По какой 
причине произошло умень
шение суточных надоев, ни
кто в районе не может вра
зумительно сказать. Гово
рят, мешает жара, гнус, не
которые ссылаются на сла
бый травостой.

Но ведь и в соседнем, 
Асиновском районе, с кото
рым соревнуются томичи, 
тоже была плохая весна, а 
сейчас — жара и гнус А 
что касается травостоя на 
пастбищах, то у томичей бы
ло не меньше возможностей

вести уход за кормовыми 
угодьями, подкормить их.

Очевидно, все дело в ор
ганизации летнего содержа
ния скота. Там, где все хо
рошо предусмотрели, созда
ли настоящий трудовой на
строй, там и продукции по
лучают больше. Пример у 
томичей показывают живот
новоды совхоза «Тахтамы- 
шевский», где суточные на
дои от коровы на килограмм 
с липшим выше, чем в 
прошлом году. Здесь зара
нее позаботились о пастби
щах, скот круглые сутки на
ходится в летних лагерях, 
кормов получает вволю. Ус
пешно начали летний сезон 
животноводы ОПХ имени 
Б. Н. Сидоренко.

А в совхозе «Заря» надои 
от коровы снизились на два 
килограмма. Меньше, чем в

прошлом году, получают мо
лочной продукции в совхо
зах «Красное знамя» и «Си- 

■ биряк».
Вместо того, чтобы за ле

то наверстать то, ч-то упуще
но зимой, в Томском районе 
отставание продолжается. 
Только за июни надои от ко
ровы уменьшились против 
прошлого года на 27 кило
граммов. Значит, район за 
один месяц недобрал около 
500 тонн молока, а с начала 
года продуктивность каждой 
коровы снизилась на 91 
килограмм. Недобор со
ставляет более 1.500 тонн 
молока.

Вот какова цена неорга
низованности при летнем со
держании скота.

Томичам следует внима
тельно изучить опыт аси
новцев и поправить положе
ние в молочном хозяйстве.

■■мам
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М Е Т О Д  З Л О Б И Н А  

- В  М Е Л И О Р А Ц И Ю

На всесоюзной 
ударной

Когда слышишь о раооте 
по методу Злобина, то, как 
правило, речь идет о строи
тельстве. Ведь организация 
работ с использованием 
бригадного хозяйственного 
расчёта зародилась в строи
тельной бригаде, возглав
ляемой Героем Социалисти
ческого Труда Н. А. Злоби
ным. Сейцас эта прогрессм- 
ная форма взаимоотношений 
между заказчиком и подряд
чиком, в роли которого вы
ступает бригада, широко ис
пользуется по всей стране.

А нельзя ли метод Злоби
на взять на вооружение ме
лиораторам? Такую мысль 
однажды высказал кто-то из 
специалистов производствен
но-научного объединения 
« Союз томские л иораци я з*.

'Строители сдают в экс
плуатацию дома, мелиорато
ры — долголетние культур
ные пастбища, ороситель
ные системы. Это тоже свое
го рода строительство, тре
бующее трудовых и мате
риальных затрат, требующее

ту выполняло ^несколько 
бригад: прокладывала ороси
тельные сети одна, вела ус
тановку и монтаж гидротех
нических сооружений дру
гая,' корчевку, вспашку и по
сев — третья. Организуя 
труд по-новому, в ПМК за
думались: нельзя ли все ра
боты вести в комплексе си
лами одной бригады? Реши
ли этот вопрос вынести на 
обсуждение коллектива. На 
производственном собрании 
пришли к выводу о необхо
димости создания единой 
бригады, которая выполнял  ̂
бы подряд от начала и до 
конца. Это повысило ответ
ственность всех без исключе
ния за конечный результат.

В бригаду вошли 13 чело
век. У них’ различные спе
циальности: монтажники,
механизаторы, машинист ро
торного экскаватора и газо- 
электросварщик. Зимой ра
ботали в одну смену, с на
ступлением весны перешли 
на' двухсэденку, чтобы произ
водительней использовать

основание трубы, дает воз
можность роторному экска
ватору работать отдельно от 
звена монтажников, что по
зволяет гораздо эффектив
нее использовать его.

Сокращено было время и 
на укладке труб. Монтажни
ки применили специальное 
приспособление для натяже

Надоить за пастбищный 
период по 1.250—1.300 ки
лограммов молока от каждой 
коровы, добиться среднесу
точных привесов молодняка 
не менее 800 граммов — та
кой рубеж намечен в обра
щении участников районного 
слета работников животно
водства ко всем животново
дам Первомайского района.

В обращении отмечается 
самоотверженный труд луч
ших доярок, скотников, сви
новодов, добившихся высо
ких показателей за пред
шествующие месяцы. Более 
двух тысяч килограммов на-

С л о в о  п е р е д о в и к о в
доенного от каждой коровы 
молока сегодня на счету до
ярки А. Н. Ивановой из 
колхоза «Маяк». В числе 
лучших названы также сви
нарки Н. А. Склярова и 
Е. Ф. ’Ефимова из колхоза 
«Рассвет», телятницы О. Р. 
Тимошенко и Т. Н. Петраке- 
вич из колхоза «Первое 
мая», Е. Ф. Истигечева из 
колхоза «Заря», Л. П. Саар 
из колхоза «Искра», доярка 
А. В. Петрова из этого же

и ряд других пе- 
колхозного произ-

хозяиства 
редовиков 
водства.

Сегодня в хозяйствах рай
она развертывается социали
стическое соревнование за 
повышение продуктивности 
скота на дешевых зелены^ 
кормах.» Инициатором этого 
соревнования стал коллектив 
Ломовицкой фермы колхоза 
«Первое мая». Работающие 
здесь доярки Е. В. Августи
нович и Т. М. Борило дали

к
словсг надоить от каждой из 
своих коров за лето по 1.500 
килограммов молока.

Меры для роста продук
тивности животноводства
осуществляются в каждом 
хозяйстве. Это трехкратная 
дойка, круглосуточная
пастьба коров, повышенный 
спрос за соблюдение тру. 
довой дисциплины и распо
рядка дня,

О. КОНСТАНТИНОВА.
П ервом ай ски й  район .

Сельско
хозяйственный
выпуск
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жестких сроков проведения технику и ускорить раооту.
работ. Конечный результат 
работы тех и других —- 
сданный заказчику объект.

Испытать злобинский ме
тод бригадного хозяйственно
го расчета решили в одной 
из ПМК. Выбрали Аси- 
новскую. Колонна эта по 
ряду показателей была в 
списках отстающих. В числе 
организационных мер, пред
принятых в объединении, 
была и смена руководства.

Немногим более года 
назад начальником ПМК на
значили Г. Г. Коробова, 
главным инженером— В. П. 
Попова. Оба—молодые, энер
гичные специалисты. Им и 
поручили внедрение прогрес
сивного метода.

Как уже говорилось, суть 
новшества в том, что ПМК 
по отношению к своей брига
де теперь выступает в роли 
заказчика, а бригада стала 
подрядчиком, материально 
заинтересованным в сокра
щении всех расходов на 
строительно-монтажные ра
боты. Бригаде отныне пре
доставляется больше само
стоятельности, что, естест
венно, стимулирует поиск ре
зервов повышения произво
дительности труда, снижение 
себестоимости работ.

По положению, до 40 про
центов экономии от сниже
ния плановой себестоимости 
(с учетом качества работ) 
выделяется на премирова
ние. При этом сохранена си
стема материального поощ
рения за своевременный 
ввод объекта в эксплуатацию 
и сокращение нормативного 
времени по аккордно-преми
альному наряду.

Асиновская ПМК специа
лизируется на строительстве 
долголетних орошаемых
культурных пастбищ. Эту 
трудоемкую и сложную рабо

Возглавил бригаду комму
нист Казимир Романович Ви- 
лейно, награжденный недав
но орденом Трудовой славы 
III степени. Это мастер сво
его дела, пользующийся за
служенным авторитетом. Он, 
а также машинист экскавато
ра коммунист Н. В. Логинов, 
звеньевой механизаторов 
Т. И. Гилев и другие члены 
коллектива решили на ^деле 
доказать, что бригадный хо
зяйственный расчет по мето
ду Злобина приемлем и для 
мелиораторов.

Между бригадой и адми
нистрацией ПМК был заклю
чен хозяйственный договор. 
К нему приложили аккордно
премиальный наряд-задание, 
график поставки материалов 
и проектную документацию.

Бригаде Вилейко пред
стоит построить долголетнее 
орошаемое культурное паст
бище на 270 гектарах для 
совхоза «Новиковский». При 
использовании всех резервов 
для ускорения сроков сдачи 
пастбища в эксплуатацию 
заданием предусмотрено про
вести работу за 189 рабочих 
дней. По проекту продолжи
тельность -— 302 дня.

С десятого января бригада 
начала трудиться по новому 
методу хозяйственного рас
чета. Сегодня свыше 60 про
центов работы выполнено. 
Уложен трубопровод всей 
орошаемой системы протя
женностью 4,5 километра. 
Впервые укладка т.руб ве
лась зимою. Не используй 
мелиораторы зимние меся
цы, работа затянулась бы 
надолго а сейчас техника, и 
в частности экскаватор, ус
пешно используется на дру
гих работах. Новая техноло: 
гия, при которой в траншеи 
вслед за их рытьем сразу 
укладываются на гравийное

ния муфт, изготовленное по 
чертежам Томского филиала 
института «Союзоргтехвод- 
строй». Приспособление это 
позволило значительно уско
рить работу.

Мелиораторы до миниму
ма свели простой в бригаде. 
Тракторист И. М. Новожи
лов после того, как развезет 
трубы, помогает монтажни
кам, шофер А. М. Балюк, 
доставив людей к месту ра
боты, берется помогать меха
низаторам... Рабочее время 
каждого уплотнилось до 
предела, каждая минута на 
счету, а перевыполнение 
сменных заданий стало нор
мой. Намного улучшился 
учет.

Раньше доставляемые на 
объект материалы свалива
лись в кучу, а потом их раз
возили по фронту работ. На 
это тратилось много време
ни. Сейчас все необходимое 
доставляется, сразу на ме
сто, чтобы всегда было под 
руками.

Для повышения произво
дительности труда все фа
сонные части заранее ком
плектуются и собираются в 
готовые узлы в мастерских. 
На место они доставляются 
собранными, покрашенными 
и сразу же устанавливаются.

Бригаде созданы условия 
для высокопроизводительной 
работы, есть вагончик для 
отдыха, организовано трех
разовое питание. Регулярно 
доставляются свежие газеты 
И' журналы, имеется пере
движная библиотечка.

Работа бригады идет в 
графике, который, как гово
рилось выше, предусматри
вает сокращение плановых 
сроков (при непременном ус
ловии высокого качества) 
на 113 дней. Экономия за
трат на объекте, по -предва
рительным расчетам, соста
вит свыше семи тысяч руб
лей.

В. САБАНЦЕВ,
начальник отдела объе
динения «Союзтомскме- 

лиорация»;
В. ПРОК, 

нештатный корреспон
дент газеты «Красное 

знамя».

Э К Р А Н
С О Р Е В Н О В А Н И Я
на заготовке кормов (опера
тивные данные облсельхоз- 

управления на 9 июля,
в процентах к плану)
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Кожевви-ковс-кий 26,3 13,3
Шегарский 15,3 2,2
Томский 14 4,3
Асиновский 12,9 0,3
Первомайский 27,9 0,4
Зырянский 11,6 6,1
Криво-шеииский 26,4 —
Молчановский 15 —
Ко-лла-ше-вский 16,5 —
Парабель-ский — —

Бакчарский 7 —
Чаян-ск-ий 1,6 —
По области 14,6 3,1

В Александровском, Кар- 
гасокс-ком, Тегульдетском и 
Верхне-кетском районах за
готовка травяной муки и се
нажа не велась.

Впереди Г .  А . Норд
Четы реста пятьдесят тонн  

витам инной  травяной  м у ки  — 
столько  обязался за готовить  
за сезон колл екти в  агрегата  
АВМ-0,65, возглавляем ы й Г. А. 
Нордом из совхоза «Петров
ски й »  К ри во ш е и н ско го  района. 
Работа идет бесперебойно, по 
гр а ф и ку .

В ы сокой  производительно
сти а грегата  способствует х о 
рош ая сы рьевая база — гу 
стая озим ая ро ж ь . Когда отве
денны й уч а с то к  будет в ы ко 
ш ен, т р а кто р и сты  н а чн ут  ко 
сить  клевер, посевы которого  
располож ены  ближ е к  а гре га 
ту , что еще у с ко р и т  д оставку  
зеленой массы.

З аканчивается м о н та ж  гра 
нулятора, ко то р ы й  даст во
зм о ж но сть  вы свободить на д р у 
гие работы  д вух  человек, за
н яты х сейчас затариванием  
м уки .

В соревновании  м аш инистов, 
работаю щ их на агре га та х  
АВМ , Г. А. Норд со своим и по
м ощ н и ка м и  уд ерж ивает пер
венство в Кри вош е ин ском  рай
оне.

В. АЛЕКСЕЕВ.

Т Р У Д О В А Я  П Е Р Е К Л И Ч К А

В ответе за коллектив
Коллектив нашей Чемонда-евсмой фермы дружный. В 

■совхозе известны имена опытных доярок Елизаветы Ро
дионовой, Таисии Орловой. Не отстает от них И1 наше ком
сомольско-молодежное звено. Хорошо работают Нина Су
ханова, Галя Скворцова, Надя Соколова. Ферма является 
одной из передовых в совхозе. Руководители отделения 
создают для молодежи все условия, мы охотно внедряем 
у себя новинки — ив технологии содержания скота, и в 
приготовлении корм-о-в. Одна из главных причин успе
ха — хорошо налаженное соревнование.

И все же, когда в начале этого гбда мне предложили 
вызвать на соревнование доярку из совхоза «Заветы 
Ильича» Бакчарского района Зою Григорьеву, я почувст
вовала, что отвечать придется не только за личные ре
зультаты. По сути, будут соревноваться две фермы—на
ша и Крыловская.

' Обязательство на зимне-стойловый период мы выполни
ли. За полгода я получила по 1.660 килограммов молока 
от коровы.

На пастбища скот переведен без спада надоев. Лет
ние дойки были своевременно подготовлены, сразу же 
организовали круглосуточную пастьбу, трехкратное дое
ние, подкормку животных. Суточный надой от коровы по 
ферме доходит теперь до одиннадцати килограммов. Но 
и на Крыловской ферме продуктивность быстро растет. 
Однако уступать мы не намерены. Были у нас неполадки 
с молокопроводом. В ближайшее время их устраним, и 
каждая доярка сможет обслуживать не 30, а 50 коров.

За пастбищный период наша1 ферма обязалас-ь надоить 
по 1.150 килограммов молока от коровы — на 50 .кило
граммов больше результатов прошлого года. Считаем 
делом своей чести сдержать слово.

В. НОВИКОВА,
доярка Чемондаевской фермы совхоза «Коломин-

скнй» Чаннского района.

Д о с т о й н ы й  с о п е р н и к
На Крыловской ферме я работаю третий год и, ко

нечно, считаю, что мне оказано большое доверие пред
ставлять свой коллектив, соревноваться с чаинской дояр
кой Верой Новиковой. Вера ■— достойный соперник, мне 
многому можно у нее поучиться. По совхозу я занимаю 
сейчас в соревновании доярок третье место, надоила за по
лугодие 1.454 килограмма молока от коровы. Моя сопер
ница впереди.

При в-стрече я подробно интересовалась ее работой. По
бывала с делегацией в совхозе « К о л о м е н с к и й » . Понрави
лась чистота на фермах. Здесь много молодежи, умеют 
девчата работать, помогать друг другу.

Думаю, такие встречи надо проводить чаще. От них 
Польза. Что мы можем рассказать и показать чем-ондаев- 
цам? Коллектив на ферме дружный, никогда опытные 
доярки не оставят без внимания молодых. Зимовку скота 
провели неплохо, чему в немалой степени способствовало 
регулярное приготовление кормов. Удачно начался .и 
пастбищный период. Второй год коровы находятся на по- 
лустойло'во-м содержании, и это себя оправдывает,- 

У ндс много опытных, отлично знающих свое дело 
доярок. Это. например, Р. Ю. Львова, надоившая за по
лугодие по 2.103 килограмма молока от коровы, и М. В. 
Сердюкова. А вот молодежи немного. Почему в Чемон- 
даевке девушки охотнее идут на ферму? Вот один из 
вопросов, который мы могли бы обсудить с соперниками, 
перенять, может быть, что-то для себя.

По итогам шести месяцев наша ферма заняла первое 
место в совхозе, ей вручено переходящее Красное знамя. 
За лето доярки решили надоить по 1.200 килограммов 
молока от коровы. Постараемся сдержать слово, удер
жать первенство по хозяйству и поработать не хуже сво
их соперников из Чемондаевки.

3. ГРИГОРЬЕВА, 
доярка Крыловской фермы совхоза «Заветы 

Ильича» Бакчарского района.

Готовясь к заготовке кор
мов в зав.ерщаюшем году ря- 
тилетка, з колхозе «Вперед» 
Шегарского района основное 
внимание сконцентрировали 
на обеспечении максималь
ной механизации этой рабо
ты. Создан крупный меха
низированный отряд, осна
щенный необходимой тех
никой. Возглавил отряд 
опытный механизатор А. С. 
Вайгулов.

Тщательно подсчитав свои 
ресурсы и возможности. в 
колхозе решили нынче заго
товить в расчете на каждую 
корову по 5;5 тонны сена и 
сенажа, а силоса—по 11 
тонн.

МОРАЛЬНО И МАТЕРИАЛЬНО
Бюро райкома партии, со

вместно с райисполкомом, 
райкомом профсоюза работ
ников сельского хозяйства и 
райкомом ВЛКСМ утверди
ли условия социалистическо
го соревнования сельских 
тружеников Шегарского 
района на заготовке кормов. 
Определены меры морально
го й материального стимули
рования учасгнико-в трудово
го соперничества. Хозяйству 
—т- победителю соревнования 
еженедельно вручается пере

ходящее Красное знамя рай
кома КПСС и райисполкома. 
Для лучших механизирован
ных бригад и звеньев в рай
онной газете учрежден вым
пел.

Бригадиру механизирован
ной бригады и звеньевому, 
завоевавшим по итогам со
ревнования первенство за се
зон, предоставляется право 
в-не очереди приобрести лег
ковые автомобили. Это же 
п-раво получают и машини
сты АВМ-0,4 и С’Б-1,5, ко

торые заготовят за сезон 
соответственно . 400 и 1.000 
тонн витаминной травяной 
муки.

Механизатор, занявший по 
итогам соревнования за се
зон первенство в районе, то
же получает право на приоб
ретение вне очереди легково
го автомобиля. За второе ме
сто —• право на приобрете
ние тяжелого мотоцикла, за 
третье — туристическую пу
тевку.

/ Т. АЛЕКСЕЕВА.

В совхозе «Кандин
ский» Томского района с 
1 июля действует спарен
ный агрегат АВМ-04 по 
приготовлению витамин
ной травяной муки. Аг
регат обслуживается в 
три смены. Старшие ма
шинисты А. Е. Харченко, 
В. М. Бергер и Н. Г. Со
пи вместе со своими по
мощниками, обслуживаю
щими АВМ-0,4, приняли 
повышенные обязатель
ства в честь XXV съезда 
КПСС: заготовить в лет
ний сезон 900 тонн тра
вяной муки.

При норме 8 тонн в 
смену они приготавлива
ют по 10—11 тош! вита
минной травяной муки.

НА СНИМКАХ: маши
нист АВМ-0,4 Виктор 
Осокин; спаренный агре
гат АВМ-0,4 по приготов
лению травяной муки.

Фото В. Казанцева.

ПРОБЛЕМЫ ЖИВОТНОВОДСТВА Б СЕВЕРНЫХ РАЙОНАХ
Тогурские животноводы в 

последние годы уверенно за
крепились в числе лучших 
хозяйств Колпашевского рай
она. И это связано с тем, что 
вопросы животноводства ста
ли решаться в районе с уче
том перспективы и новинок, 
а руководители нашего сов
хоза делом поддерживают 
эти решения, проявляют не
мало личной инициативы. 
Построены коровники в Ма- 
раксе, Новоселове. На мно
гих фермах механизированы 
ко.рмораздача, удаление на
воза, устанавливаются моло- 
копроводы. Для этого созда
на специальная группа по 
трудоемким процессам.
Племенной работе уделяется 
большое внимание. Мы поч
ти изжили бруцеллез, обно
вив стадо нетелями в про
шлом году на 33 процента, а 
нынче—еще на 20. Шесть 
лет телки выращиваются 
на специальной ферме. В 
будущей пятилетке в совхо
зе пройдет специализация 
жив отно вод с тв а.

Как известно, зимой было 
трудно с кормами, но это на 
продуктивность скота почти 
не повлияло. Сказалась хо
рошая организация труда. 
Впервые, пожалуй, строго 
велось кормоприготовление, 
рацион обогащался мине
ральными добавками. Не ме
нее важно и то, что улуч
шилась работа с людьми. 
Подобрались в отделениях 
добросовестные управляю
щие, активно проявили себя 
партийный и рабочий коми
теты в организации соревно
вания животноводов. Стави
лась задача держать в поле 
зрения все перемены на 
фермах. Очень, на мой 
взгляд, важно, что регулярно 
подводились и обсуждались 
итоги, много внимания уде
лялось наглядной агитации 
на фермах.

Нынешняя вебна еще раз 
показала, сколь важны доб
рые пастбища. В поймах 
рек их немало, и трава вы
растает хорошая. Но гонять 
скот приходится далеко. По
этому мы приветствуем по- 
лустойловое содержание ко
ров (в этом году его внедря
ем уже на двух фермах). И 
делаем ставку на создание 
культурных пастбищ.

Наводнение отрезало се
годня от ферм пойменные 
луга. Больше месяца коро
вы пасутся, где придется, -—• 
в Мараксе используем даже 
«пятачок» озимой ржи. А 
были бы под боком куль
турные поливные пастбища.

не потеряли бы столько мо
лока в июне.

Впервые мы стали гово
рить о культурных пастби
щах в 1972 году. Опыт и̂с
пользования их в районе был 
— в Нарымской селекцион
ной станция. В 1973 году 
подготовили документацию, 
а в прошлом мелиораторы 
сдали 96 гёктаров пастбищ 
в Тогуре, нынче намечены к

НОВОЕ
ОПЛАТИТ
СТОРИЦЕЮ
сдаче 273 гектара в Марак
се. Подсеяны луга -в Новосе
лове. Словом, к 1980 году в 
совхозе будут полностью со
зданы долголетние культур
ные пастбища.

Есть у нас и еще одна 
трудность. в создании кор
мовой базы. Зимой коровам 
выдается по 10—15 кило
граммов сочных кормов. Это 
в два раза меньше нормы. 
Потребность в силосе ис
пытывают все отделения. А 
где сеять силосные куль
туры? Пашни немного, еже
годно надо выполнять план 
по севу зерновых. Выход 
один — расширять посев
ные площади за счет освое
ния-новых земель и улучше
ния конфигурации полей.

В совхозе много доярок, 
которые надаивают от коро
вы за гоД по три тысячи ки
лограммов молока. Стрит 
задача ■— сделать такой ре
зультат нормой для -всех, 
несмотря на условия север
ного района. •

За последние два года те
кучесть кадров в животно
водстве сократилась. Сказа
лись -и механизация труда на 
фермах, и то, что больше 
стали строить, и, как я узде 
говорил, активная деятель
ность общественных органи
заций, специалистов. Но в 
работе с кадрами еще мно
го недоделок.

Пьяниц и прогульщиков 
стало меньше, но это преж
де всего в Мараксинском и 
Новос-еловском отделениях.. 
Здесь в контакте работают 
партийная организация, 
местный комитет, товарище
ский суд. Ни одно наруше
ние не остается незамечен
ным. В других отделениях 
такого единства всех инстан

ций в борьбе за повышение 
дисциплины труда пока нет.

Не всегда действенным яв
ляется соревнование. Вот, 
например, в Тогурском отде
лении работают две доярки
— В, Панова и Г. Мурзин- 
цева. У обеих в группах мо
лодые 'коровы, но первая 
доит от каждой за день по
10—11 килограммов, а вто
рая — только по семь. Как 
подтянуть отстающую работ- 
н-йцу до уровня передовой?
- Мы стали подводить итоги 
соревнования на заседаниях, 
парткома. После заседания 
специалисты выезжают в 
отделения (каждый закреп
лен за фермой) и не только 
проводят собрания с живот
новодами, рассказывают об 
итогах работы фермы, но вы
ясняют причины успеха од
ной доярки и отставания 
другой, анализируют недо
статки в работе.

Оформление бюллетеней 
соревнования, проведение со
браний всегда должно быть 
под контролем специалистов. 
Только постоянная и кропот
ливая работа с людьми даст 
хороший результат. В этом 
мы убедились. В посевную 
управляющим отделениями 
часто было не до ферм. Это 
сказалось на работе живот
новодов. Составляя рабочий 
план на заготовку кормов, 
руководство совхоза сделало 
вывод: ответственными за 
качество 'кормов назначить 
не управляющих (так было 
раньше), а бригадиров мех- 
бригад. У управляющих, та
ким образом, останется вре
мя для контроля работы 
ферм. ’ ,

Решение справедливое. Но 
надо думать йотом, чтобы у 
управляющего были в живот
новодстве хорошие помощни
ки — специалисты. А они в 
отделениях пока не держат, 
ся. Это недоработка и дирек
ции, и партийной ’организа
ции. Не -всегда молодой спе
циалист встречает хороший 
прием, .получает помощь, 
особенно в первое время.

Многие из названных про
блем, конечно, нельзя ре
шить за один день. Они тре
буют научного подхода, кро
потливости, вдумчивости от 
всех специалистов. Можно 
сказать, что такой стиль ру
ководства в совхозе наметил- - 
ся. В животноводстве став
ка делается на новое, про
грессивное.

В. МУРЗИН, 
главный зоотехник сов
хоза «Тогурскнй» Кол- 

паше-вского района.

Далеко д р у г  от д руга  ж и в у т  
и работаю т два з н а тн ы х  зем- 
ледельца наш ей области — 
Герой С оциалистического  Т ру
да, бригадир  м еханизированной  
бригады  совхоза «Е ловский* 
К о ж е в н и ко в ско го  района Иван 
Д м итриевич Пахомов и Герой 
С оциалистического  Труда бри
гадир м еханизированной  б ри га 
ды колхоза  имени X X II съезда 
КПСС З ы р ян ско го  района А лек
сандр Сергеевич С ливкин . Но 
одна и та ж е  работа, одни и 
те ж е  забоуы у эти х  людей — 
вы растить  и собрать вы сокий  
уро ж ай , загото вить  больше 
корм ов для общ ественного ж и 
вотноводства. Не первы й год 
соревную тся м еж ду собой зна т
ные земледельцы.

Р едакция «Красного  знам е
ни» Связалась по телеф ону с 
хозяйстгам и ,. в ко то р ы х  т р у 
дятся И. Д. Пахомов и А. С. 
С ливкин , и попросила р уко в о 
дителей совхоза «Еловский» и 
колхоза имени ХХМ съезда 
КПСС ко р о тко  ра ссказать , к а к  
сегодня, идут дела в бригадах, 
возглавляем ы х Героями Социа
листического  Труда.

На- л у га х
и в поле

— В этом году махание иоо- 
взнная бригада Александра 
Сергеевича Сливкина обяза
лась собрать по 20 центнеров 
зерна с гектара, — рассказал 
председатель колхоза имени 
XXII съезда КПСС А. К. Тол
мачев. — Первоначальные ви
ды на урождй негглохиё. Ме
ханизаторы более качествен
но, чем в прошлом году, об
работали посевы, проведена
ХИМПрОПОЛКа --  В ОСНОВНОМ с
помощью авиации.

Заблаговременно позаботи
лись и о комбайнах. Все 30 
мащин отремо1нтирозаны, 
осталось закончить их герме
тизацию. Определена техно
логия уборочной страды.

Сейчас бригада Сливкина 
занята заготовкой сена, кото
рого должна застоговать 1,7 
тысячи тонн (в прошлом году 
мы по всему колхозу загото
вили 1,4 тысячи тонн). Рабо
тать механизаторы бригады 
Героя начали первыми в кол
хозе, настроены по-боевому. 
Сменные задания перевыпол
няются. Особенно хотелось бы 
отметить С. Сливкина, И. Шер
шнева, В. Щедр ищ а, И. Шато- 
хина. По-настоящему дорожат 
люди каждым рабочим днем. 
Душой коллектива является, 
конечно, бригадир.

В этом отряде, как обычно, 
все продумано до мелочей. 
Не простаивают тракторы, все
гда рядом мастер-наладчик. В 
этом году заготовка сена в 
Богословском отделении, где 
работает А. С. Сливкин, пол
ностью механизирована. Ра
ботают два звена по 7— 8 че
ловек. В одном звене механи
заторы в основном молодые, 
но бригадир поставил сюда 
опытного звеньевого—Ивана 
Деева. Сам тоже помогает 
молодым.

Хорошо организовано со- 
ревщование. Итоги работы 
звеньев подводятся по пяти
дневкам, а победитель в ин- 
д ив'ид у а л ь/н о м сорев н о в ан и и
определяется ежедневно. За 
этим следят бригадир и учет
чик. Большое взимание уде
ляется гласности соревнова
ния.

Заготовку сена механиза
торы решили закончить за 16 
дней, после чего перейдут на 
сенаж, потом на силос. Мы 
считаем, что эффективнее за
кладывать сенаж и силос 
сводным отрядом.

Планы нынче напряженные, 
но механизаторы дали слово, 
что с заданием справятся.

У р о ж а й
б у д е т
высоким

— Механизаторы̂  бригады 
И. Д. Пахомова. нынче тру
дятся с особым подъемом, — 
сказал директор совхоза 
«Еловский» В. В. Горшков. —  
Высокое звание Героя Социа
листического Труда присвоено 
Ивану Дмитриевичу в это-м го
ду, -и нынешн-ий урожай, будет 
первым урожаем бри-гады 
Героя.

Механизато-ры постарались 
сделать все, чтобы он был 'вы
соким. Сев провели в сжатые 
сроки, применив все необхо
димые агротехнические прие
мы. Всходы были ровными и 
хорошими. В июне п-ррведена 
выборочная химпрополкз. По- 
хозяйски позаботили-сь и о 
кук-у-рузе — до сева и после 
занятую ею землю удобрили, 
провели боро-нова-н-ие. Эти ра
боты старательно и добросо
вестно выполнили Александр 
Балахонов, Анатолий Фомин и 
сын Ивана Дмитриевича — 
Сергей, Пахомов.

Своевременно, ' в лучшие 
сроки вспахали па-ры, создав 
первую основу для урожая 
следующего года.
■ К уборочной ст-раде подго
товлены все ко-мбай-ны, про
ведена их ге-р-метиза-ция. Каче
ство ремонта про-аере-но ко
миссией, и комбай-ны сейчас 
на линейке готовности.

Обязательство по урожайно
сти зерновых, принятое брига
дой Пахомова в завершающем 
году пятилетки, — 22 центне
ра с гектара, зеленой массы 
кукурузы — 300 центнеров. 
Можно сказать, что сделано 
в-се зависящее от земледель
цев для того, чтобы получить 
такой урожай. Правда, посевы 
начинают страдать от засухи.

До уборочной страды 
бригаде Пахомова предстоит 
заготовить 600 тонн сена. 
Седьмого и-юл-я механизаторы 
начали косьбу тра-в.
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Охранять недра—
.КРАСНОЕ ЗНАМЯ =

крепить экономику Родины
(Окончание. Начало 

на 1-й стр.)
Обсуждаемый законопро

ект воспринял сохранившие 
свое практическое значение 
нормы прежних законода
тельных актов. В то же вре
мя в законопроект включены 
новые положения, отражаю
щие потребности народного 
хозяйства на современном 
этапе развития нашего об
щества. В нем воплощёны 
требования Программы
КПСС, решения XXIV съез
да партии, а также последу
ющих Пленумов ЦК КПСС 
по вопросам развития совет
ской экономики, охраны ок
ружающей природной среды, 
совершенствования советско
го законодательства.

По поручению комиссий 
Я. П. Рябов заявил, что 
представленный правительст
вом СССР проект Ренов за
конодательства Союза ССР 
и союзных республик о нед
рах отвечает задачам плано
вого, рационального, ком
плексного использования 
недр и их охраны, дальней
шего развития народного хо
зяйства страны, улучшения 
условий жизни советских 
людей и сохранения благо
приятного состояния окру
жающей природной среды 
для современного и будущих 
поколений.

Депутат охарактеризовал 
некоторые положения ново
го проекта Основ законода
тельства. Он напомнил, что 
проект по решению Прези
диума Верховного Совета 
СССР бцл опубликован в пе
чати для обсуждения общест
венностью. Итоги обсужде
ния показывают, что законо
проект повсеместно встретил 
одобрение и воспринимается 
трудящимися страны как но
вое проявление заботы Ком
мунистической партии и Со
ветского государства о ра
циональном использовании и 
охране наших природных 
богатств. Обсуждение об
щественностью проекта но
вого Закона о недрах, ак
тивное участие в этом широ
ких масс трудящихся еще 
раз продемонстрировали под
линный демократизм нашего 
общества, огромный интерес 
народа к вопросам рацио-: 
нального, комплексного ис
пользования недр и их охра
ны.

Постоянные комиссии, 
сказал депутат, считают це
лесообразным конкретизиро
вать нормы о разграничении 
компетенции Союза ССР и 
союзных республик в обла
сти регулирования горных 
отношений, выделив в проек
те две самостоятельные ста
тьи, в которых решаются эти 
вопросы. Такое разграниче
ние создаст необходимую 
правовую базу для дальней
шего развития законодатель
ства о недрах в Союзе ССР 
и союзных республиках. 
Председатель комиссии
предложил более широко

отразить роль местных Со
ветов депутатов трудящих
ся в решении вопросов ис
пользования и охраны недр.

Признано целесообразным 
специально .предусмотреть в 
проекте, что при использо
вании недр в целях, не свя
занных с добычей полезных 
ископаемых, должны осу
ществляться мероприятия, 
обеспечивающие обезврежи
вание сточных вод, вредных 
веществ, отходов производ
ства и иных веществ и мате
риалов либо локализацию их 
в строго'определенных гра
ницах и. предотвращение 
проникновения в горные вы
работки, на земную поверх
ность и в водные объекты.

Содокладчик высказал ряд 
других предложений и уточ
нений к законопроекту. По 
поручению постоянных ко
миссий он предложил одоб
рить представленный прави
тельством СССР проект Ос
нов законодательства Союза 
ССР и союзных республик о 
недрах и утвердить его с 
поправками и дополнениями. 
Я. П. Рябов предложил так
же принять проект постанов
ления Верховного Совета 
СССР «О мерах по дальней
шему усилению охраны недр 
и улучшению использовании 
полезных ископаемых».

Принятие этих документов' 
будет способствовать обеспе
чению бережного отношения 
к запасам полезных ископае
мых, улучшению использова
ния и охраны недр, дальней
шему развитию экономики 
нашей страны и повышению 
на этой основе благосостоя
ния советского народа.

Затем начались прения по 
обсуждаемым вопросам.

Вся жизнь нашей страны 
проходит сейчас под знаком 
борьбы за успешное выпол
нение девятой пятилетки и 
подготовки к XXV съезду 
КПСС, подчеркнул первый 
секретарь Днепропетровско
го обкома КП Украины депу
тат А. Ф. Ватченко. Едино
душно одобряя и поддержи
вая политику КПСС, практи
ческую деятельность Цент
рального Комитета партии и 
его Политбюро во главе с то
варищем Л. И. Брежневым, 
рабочие и колхозники, интел
лигенция области успешно 
выполняют задания заверша
ющего года пятилетки.

Коммунистическая партия 
и Советское государство, 
продолжал оратор, последо
вательно выполняют заветы 
В. И. Ленина о разумном и 
эффективном использовании 
природных богатств. Эти во
просы получили дальнейшее 
развитие на XXIV съезде 
партии, в выступлениях това
рища Л. И. Брежнева и ста
ли государственной ‘полити
кой, в осуществлении кото
рой новым импульсом ста
нут и решения сессии.

А. Ф. Ватченко отметил 
особое значение обсуждения 
этих вопросов для Днепра»

петровской области, где до
быча и переработка ископае
мых составляют основу про
мышленности. Он обратил 
внимание на то, что в по
следнее время несколько 'за
медлились темпы развития 
Кризорожского бассейна. По 
его мнению, Госплану и Ми
нистерству черной металлур
гии СССР следует глубже 
изучить проблемы развития 
Криворожья.

Бригадир-машинист ком
байна комбината «Беларусь- 
калий» депутат В. К. Бабич 
отметил, что на месте зале
жей калийных солец в Мин
ской области работают три 
комбината по добыче и про
изводству минеральных
удобрений. Горняки Бело
руссии гордятся тезут, что 
вносят свой вклад в общена
родное дело увеличения про
изводства сельскохозяйствен
ных продуктов. С начала 
пятилетки комбинат произ
вел более 30 миллионов тонн 
минеральных удобрений.

Белорусские калийщики, 
продолжал депутат, принима
ют меры, направленные на 
выполнение указаний XXIV 
съезда КПСС об обеспечении 
более глубокой переработки 
сырья, улучшении его ка
чества, сокращении отходов. 
Как сообщил оратор, в рес
публике впервые в мире 
применена послойная выемка 
калийных солей механизиро
ванными комплексами. Это 
позволило увеличить извле
чение запасов из недр до 70 
процентов и содержание по
лезного вещества в руде 
до 35 процентов. Вместе с 
тем В. К. Бабич указал на 
ряд недостатков в организа
ции добычи и использования 
сырья.

Минеральные ресурсы в 
условиях научно-технической 
революции, сказал министр 
геологии СССР депутат 
А. В. Сидоренко, во многом 
определяют экономический 
потенциал Родины. Депутат 
рассказал о том, как работ
ники отрасли выполняют за
дания плана. С начала пя
тилетки в промышленное ос
воение передано более че
тырех тысяч месторождений.

Большую практическую 
помощь оказывают развед
чикам недр местные партий
ные и советские органы, про
должал министр. Мы особен
но ощущаем постоянную за
боту Политбюро ЦК КПСС 
и лично Генерального секре
таря ЦК КПСС товарища 
Л. И. Брежнева о развитии 
геологической службы стра
ны, о разведчиках недр.

Отметив важность рас
смотрения Верховным Сове
том СССР мер по дальней 
шему усилению охраны цедр 
и улучшению использования 
полезных ископаемых, А. В. 
Сидоренко поддержал пред
ложение о принятии проекта 
Основ законодательства Со
юза ССР и союзных респуб
лик о недрах.

Первый секретарь ЦК КП 
Латвии депутат А. Э. Восс 
сообщил, что имеющиеся на 
территории республики запа
сы общераспространенных 
полезных ископаемых, в 
частности сырья для строи
тельной индустрии, требуют 
научно обоснованного и эф
фективного использования. В 
Латвии более 600 месторож
дений сырья для ■ производ
ства строительных материа
лов. В связи с этим пробле
ма сокращения количества 
мелких карьеров приобрета
ет для республики особо 
важное значение. Оратор 
обратил внимание на то, что 
проектирование новых пред
приятий в Латвийской ССР 
ведется лишь на базе эконо
мически выгодных месторож
дений.

Депутат подчеркнул необ
ходимость восстановления 
нарушенных земель.

Оператор Бакинского неф
тегазодобывающего управле
ния имени 26 бакинских ко
миссаров депутат К. X. Су
лейманова на примере про
мыслов Азербайджана пока
зала, какое большое значе
ние имеют положения обсуж
даемых Основ законодатель
ства для районов, где уже 
давно добывают полезные 
ископаемые. Сейчас перед 
нефтяниками стоит -задача, 
наряду с вводом в эксплу
атацию новых месторожде
ний, полностью извлечь ос
таточную нефть на старых 
площадях.

К. X. Сулейманова расска
зала о вкладе нефтяников 
Азербайджана в развитие 
экономики страны. Она отме
тила, что труженики отрасли 
обязались выполнить пяти
летку по добыче нефти в 
сентябре, а пятилетнее зада
ние ио добыче газа уже вы
полнено.

Председатель Президиума 
Верховного Совета Туркмен
ской ССР депутат А.-М. 
Клычев большое внимание 
уделил вопросам дальнейше
го улучшения использования 
природных боватств респуб
лики. Он назвал одно из 
крупнейших в мире место
рождений химического сырья 
— залив Кара-Богаз-Гол. За 
последние десять лет здесь 
вдвое увеличилось производ
ство продукции из сырья. 
Тем не менее до сих пор 
эксплуатируется только одна 
часть богатств залива. На 
комбинате «Карабогазсуль- 
фат» переработка сырья ве
дется некомплексно.

Депутат обратился е 
просьбой к Министерству 
химической промышленности 
СССР ускорить разработку 
и утверждение технико-эко
номического обоснования 
комплексного использования 
поверхностной рапы залива. 
Он внес предложение о бо
лее рациональном использо
вании других природных бо
гатств республики.

Председатель Государст
венного комитета по надзору 
за безопасным ведением ра
бот в промышленности и 
горному надзору при Со
вете Министров СССР 
депутат Л. Г. Мельников от
метил, что в стране имеются 
все условия для планового, 
рационального и комплексно
го использования природных 
богатств. Государственная 
собственность на недра по
зволяет обеспечить правиль
ное размещение производи
тельных сил и высокие тем
пы развития народного хо
зяйства. За годы пятилеток 
в стране создана мощная 
горнодобывающая промыш
ленность. Уровень добычи 
полезных ископаемых возрос 
в десятки и сотни раз.

Большое внимание депу
тат уделил вопросам ком
плексного извлечения из 
недр запасов основных и 
совместно с ними залегаю
щих других полезных иско
паемых, использования со
держащихся в них ценных 
компонентов. Он отметил, 
что в проекте Основ законо
дательства специальный раз
дел посвящен вопросам безо
пасного .ведения горных ра
бот. Л. Г. Мельников обра
тил внимание на важность 
этого раздела. Министерства 
и ведомства, подчиненные 
им предприятия обязаны раз
рабатывать недра с учетом 
достижений современной 
науки и техники, осущест
влять мероприятия т!о улуч
шению состава рудничной 
атмосферы, призваны со
вершенствовать технологию.

Директор Норильского 
горно - металлургаческо г о 
комбината депутат Б. И. 
Колесников сказал, что наша 
страна со всей серьезностью 
решает одну из наиболее ак
туальных проблем современ
ности -— проблему бережно
го и рационального исполь
зования природных богатств. 
Он подробно рассказал о 
комплексном освоении при
родных ресурсов Красно
ярского края. Разработка се
верных кладовых ведется в 
'сложных горно-геологиче
ских условиях, с использова
нием последних достижений 
науки.

Центральный Комитет 
КПСС и Совет Министров 
СССР, подчеркнул депутат, 
проявляют большую заботу 
о людях, работающих на 
Крайнем Севере. На это вни
мание горняки и металлурги 
Норильска отвечают самоот
верженным трудом, ежегод
но увеличивая производство 
цветных металлов.

Главный инженер комби
ната. «Кемеровоуголь» депу- . 
тат В. П. Богатырев расска
зал об организации добычи 
ископаемых в Кемеровской 
области. В проекте Основ 
законодательства, подчерк
нул он, уделено большое 
внимание заботе о здоровье 
горняков. На решение этой

важной социальной задачи 
только в нашей области еже
годно расходуются десятки 
миллионов рублей.

Директор Омского шин
ного завода депутат П. В. 
Будеркин отметил, что об-- 
суждение комплекса мер по 
дальнейшему усилению охра
ны природы и улучшению 
использования полезных ис
копаемых имеет важное зна
чение в решении народнохо
зяйственных задач страны. 
Неуклонное выполнение но
вого закона, заявил депутат, 
Позволит улучшить использо
вание богатств наших недр, 
усилит охрану природы и 
даст возможность поставить 
несметные дары нашей зем
ли на службу Советской Ро
дины.

Первый секретарь Джам- 
’ булского обкома КП Казах

стана депутат X. Ш. Бек- 
турганов остановился на 
проблемах более эффектив
ного использования полез
ных ископаемых. Он связал 
этот вопрос С комплексным 
освоением богатейших фос
форитных месторождений 
Каратау, на базе которых 
создается крупнейший инду
стриальный центр фосфорг 
ной промышленности.

В соответствии с Директи
вами XXIV съезда КПСС, 
сказал оратор, в области за
вершается строительство 
фосфорного завода, рекон
струируется и расширяется 
суперфосфатный завод. На
чато строительство двух 
фосфорных предприятий. 
Ключевой вопрос высокой 
эффективности работы соз
даваемого комплекса, по 
мнению депутата, — полное 
использование фосфоритно
го сырья.

Выступающий обратил 
внимание министерств и ве
домств на необходимость 
оперативного решения про
блемы технической реконст
рукции горнодобывающей 
промышленности.

На этом второе заседание 
Совета Союза Верховного 
Совета СССР закончилось.★  *. *

В 16 часов в зале засе
даний Верховного Совета 
СССР Большого Кремлев
ского дворца открылось вто
рое совместное заседание 
Совета Союза и Совета На
циональностей.

Бурными, продолжитель
ными аплодисментами, стоя, 
депутаты и гости встретили 
товарищей Л. И. Брежнева, 
Ю. В. Андропова, А. А. 
Гречко, В. В. Гришина, 
А. А. Громыко, А. П. Кири
ленко, А. Н. Косыгина, 
Ф. Д. Кулакова, Д. А. Ку
наева, К. Т..Мазурова, А. Я. 
Пельше, Н. В. Подгорного, 
Д. С. Полянского, М. А. Су
слова, В. В. Щербицкого, 
П. М. Машерова, Б. Н. По
номарева, Ш. Р. Рашидова,
Г. В. Романова, М. С. Соло- 
менцева, Д. Ф. Устинова, 
К. Ф. Катушева.

Совместное заседание па
лат открыл Председатель 
Совета Союза Верховного 
Совета СССР депутат А. П. 
Шитиков.

С заключительным сло
вом на совместном заседа
нии палат выступил заме
ститель Председателя Сове
та Министров СССР депутат 
Н. А. Тихонов.

Совет Национальностей и 
Совет Союза Верховного 
Совета СССР, сказал он, 
обстоятельно обсудили воп
рос о мерах по дальнейше
му усилению охраны недр и 
улучшению использования 
полезных ископаемых, а так
же проект Основ законода
тельства Союза ССР и со
юзных республик о недрах.

Постановка и обсуждение 
этих вопросов на сессия 
Верховного Совета СССР 
свидетельствуют о глубокой 
заинтересованности совет
ского народа в дальнейшем 
улучшении использования 
минерально-сырьевых ресур
сов и усилении охраны недр.

В содокладах постоянных 
комиссий палат и в выступ
лениях депутатов получили 
одобрение и полную поддер
жку мероприятия, преду
смотренные в проекте поста
новления Верховного Совета 
по этому вопросу, и положе
ния проекта Основ законо
дательства Союза ССР и со
юзных республик о недрах.

Депутаты правильно отме
чали, что могущество и про
цветание нашей страны в 
значительной степени опре
деляются богатствами недр 
и что задача дальнейшего 
улучшения использования 
полезных ископаемых непо
средственно вытекает из 
экономической политики 
КПСС и Советского государ
ства о повышении эффек
тивности общественного про
изводства.

Одновременно депутаты 
высказали озабоченность 
наличием отдельных недо
статков в деле разработки 
месторождений полезных 
ископаемых, использовании 
минерального сырья и охра- 

(ны недр, а также охраны 
окружающей среды от вред
ного влияния работ, связан
ных с использованием недр,
В выступлениях содержа
лись конкретные предложе
ния по устранению этих не
достатков. Правительство 
СССР, сказал оратор, ра:и 
смотрит все замечания и 
предложения) депутатов и 
постоянных комиссий палат 
Верховного Совета СССР и 
разработает необходимы е . 
мероприятия по устранению 
отмеченных недостатков.

В заключение Н. А. Тихо
нов сказал:

Итоги обсуждения на на
стоящей сессии представлен
ного правительством СССР 
проекта Основ законодатель
ства Союза ССР и союзных 
республик о недрах показы

вают, что этот проект отве
чает требованиям дальней
шего развития народного хо
зяйства страны. Его следо- 
рало бы принять с учетом 
поправок постоянных комис
сий палат Верховного Сове
та СССР и депутата А. В. 
Сидоренко-.

Предлагается также при
нять проект постановления 
Верховного Совета СССР 
«О мерах по дальнейшему 
усилению охраны нед£ и 
улучшению использования 
полезных ископаемых».

Принятие указанных про
ектов явится важным вкла
дом в дело рационального 
использования, полезных ис
копаемых и дальнейшего 
усиления охраны недр, что 
будет способствовать успеш
ному развитию социалисти
ческой экономики и повыше
нию благосостояния совет
ских людей.

Председательству ю щ и й 
ставит на голосование поста
новление Верховного Совета 
СССР <<0 мерах по дальней
шему , усилению охраны 
недр и улучшению использо
вания полезных ископае
мых».

Сессия единогласно при
нимает это постановление.

Затем на голосование ста
вится проект Закона «Об ут
верждении Основ законода
тельства Союза ССР и со
юзных республик о недрах». 
Депутаты голосуют раздель
но по палатам.

Верховный Совет едино
гласно принимает Закон «Об 
утверждении Основ законо
дательства Союза ССР и со
юзных республик о недрах».

По личной просьбе депу
тата Н. X. Арутюняна в 
связи с переходом на пен
сию Верховный Совет СССР 
освободил его от обязанно
стей заместителя Председа
теля Президиума Верховно
го Совета СССР. Вопрос об 
избрании заместителя Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета СССР от 
Армянской ССР решено 
рассмотреть на одной из 
следующих сессий.

Затем с докладом об ут
верждений Указов Прези
диума Верховного Совета 
СССР выступил депутат 
М.' П. Георгадзе.

Президиум Верховного 
Совета, осуществляя свои 
конституционные полномо
чия, сказал он, принял за 
время, прошедшее после 
второй сессии Верховного 
Совета, СССР девятого созы
ва, ряд Указов, которые вно
сятся на ваше утверждение.
М. П. Георгадзе доложил об 
этих Указах.

Депутаты единогласно 
утвердили Указы Президиу- | 
ма Верховного Совета СССР 
и приняли соответствующие 
законы и постановление.

На этом третья сессия 
Верховного Совета СССР 
девятого созыва завершила 
работу. (ТАСС).

ГЛАВНОЕ БОГАТСТВО-ЛЮДИ |
•  Ежегодно в Томской области расходуется более че

тырех миллионов рублей на улучшение условий труда.
ф  Продолжается ликвидация работ с тяжелыми и 

вредными условиями труда. Только на электротехниче
ских заводах Томска внедрено с начала пятилетки 350 
автоматизированных и механизированных процессов.

0  По сравнению с прошлой пятилеткой производствен
ный травматизм на предприятиях области сократился на 
33 процента.

ф  В 1976—1980 годах будет осуществляться про
грамма специальных мер по дальнейшему улучшению 
охраны труда женщин.
Эти и многие другие фак

ты приводились в докладе 
председателя облсовпрофа 
В. П. Цареградокого, в содо
кладах и выступлениях на 
областном совещании по ох
ране труда. Его участники 
в то же время отмечали, что 
н; ряде промышленных и 
сельскохозяйственных пред
приятий, в строительных и 
транспортных организациях 
состояние охраны труда еще 
не отвечает предъявляемым 
требованиям. Так, на Том
ском мелькомбинате залы- ■- 
ленность воздуха значитель
но превышает норму, на 
Томском пивзаводе, в Ма
линовском отделении «Сель
хозтехники», шт Туганском 
заводе строительных мате
риалов низка санитарно-бы
товая культура. При плохой 
обеспеченности санитарно- 
бытовыми помещениями (59 
процентов) на предприяти
ях области они используют
ся часто не по назначению. 
Во многих цехах загазован
ность, высокий уровень шу
ма и вибрации, плохая осве
щенность рабочих мест. Рез
кой критике на . совещании 
подверглись руководители 
предприятий объединения 
«Томлеспром», которые 
плохо заботятся об улучше
нии условий труда.

Состояние охраны труда 
весьма влияет на производи
тельность труда и качество 
продукции. Естественно, лю
ди не желают работать на 
тех . предприятиях, где пло
хо заботятся об их здоровье 
и безопасности.

Отдельные хозяйственные 
руководители, инженерно- 
технические работники и 
ФЗМК недооценивают важ
ность создания здоровых и 
безопасных условий груда 
на производстве. Поэтому в 
11 из 38 отраслей хозяйства 
области отмечен рост трав

матизма. Из-за этого много 
потерь рабочего времени в 
лесной и деревообрабаты
вающей промышленности, в 
сельском хозяйстве.

На совещании подчерки
валось, что на почве пьянст
ва особенно, часто бывают 
несчастные случаи.

В лучших производствен
ных коллективах почти не 
бывает травматизма. Это 
можно, например, сказать о 
Томском нефтегазодобываю
щем управлении, заводах 
подшипниковом и измери
тельной аппаратуры. Доцент 
кафедры охраны труда ТПИ 
В. И. Елгазия упомянул в 
своем выступлении подшип
никовый завод как базовое 
предприятие, где разрабаты
ваются новые методы охра
ны труда. На этом заводе 
внедряется научная сис
тема управления охраной 
труда и техникой безопасно
сти. Необходима такая си
стема и’в масштабе области.

О больших изменениях в 
сельскохозяйственном про
изводстве говорил в своем 
выступлении начальник об
ластного управления сель
ского хозяйства Н. Д. Досу
же в.

— В 1971 — 1974 годах 
введено новых механизиро
ванных животноводческих 
помещений на 124 тысячи 
мест. В совхозах и колхозах 
построено много социально- 
культурных объектов, — 
сказал он — Но хотя 
травматизм за это epte- 
мя снизился на 17 про
центов, его уровень еще 
велик. В сельском хозяйстве 
области разработан и, осуще
ствляется комплекс меро
приятий по охране труда и 
технике безопасности. Мы 
введем «день охраны тру
да» и трехступенчатый (как 
на подшипниковом заводе) 
контроль за соблюдением 
норм и правил техники безо

пасности. Но важно уси
лить роль профсоюзных ор
ганизаций в укреплении тру
довой дисциплины, борьбе с 
пьянством. Тогда всяких ЧП 
будет меньше.
■ О планах концентрации 

производства, совершенство
вания технологии, широком 
применении машин на валке 
и чокеровке леса рассказал 
участникам совещания на
чальник объединения «Том
леспром» Л. Q. Ильницкий. 
По его мнению, выполнение 
таких планов позволит до
биться успехов в борьбе с 
травматизмом. В докла
де В. П. Цареградского 
и в выступлениях на 
совещании подчеркивалось 
значение планового комп
лексного подхода к реше
нию проблем охраны тру
да. На каждом предприя
тии, в управлении, объеди
нении, организации должны 
быть разработаны комплекс
ные планы улучшения усло
вий труда, охраны, труда и 
санитарно - оздоровительные 
мероприятия на 1976—1980 
годы. В эти же годы важно 
осуществить и меры по по
вышению квалификации 
женщин-работниц, повысить 
их занятость в высоко
механизированных ' и авто
матизированных. производст
вах, на физически легких, но 
хорошо оплачиваемых рабо
тах.

Деловые предложения по 
охране труда, технике безо
пасности, по улучшению 
санитарно-гигиенической об
становки на производстве 
прозвучали в выступлениях 
начальника инспекции гос
технадзора Н. В. Репина, 
начальника энергоинспекцзи 
Г. А. Гладилиной, главного 
санитарного врача области 
Н. В. Киреева, заместителя 
прокурора области Н. С. 
Демьяненко, начальника 
ГАИ областного управления 
МВД В. Л. Крюкова, брига
дира « То ме кпр о ме троя»
Ю. П. Русакова и других 
участников совещания.

Хозяйственные руководи
тели, ученые, производст
венники, профсоюзные акти
висты получили конкретные 
рекомендации.

С речью на совещании 
выступил секретарь обкома 
КПСС А. И. Бортников.

ЗАЯВЛЕНИЕ 
ПОЛИТБЮРО 
ФКП

ПАРИЖ, 9 июля. (ТАСС). 
Политбюро Французской 
компартии обратилось с при
зывом к партийным органи
зациям и всему населению 
Парижского района принять 
активное участие в дне дей
ствий в защиту бастующих 
трудящихся, который прово
дится 10 июля по инициати
ве профсоюзных объедине
ний ВКТ и ФДКТ.

В опубликованном здесь 
заявлении Политбюро- ФКП 
отмечается, что свыше 
100.000 трудящихся более 
чем 250 предприятий стра
ны проводят в' настоящее 
время забастовки в поддерж
ку своих требований о праве 
на работу, увеличении зара
ботной платы, улучшении 
условий труда.

Многие забастовки тянут
ся месяцами ввиду отказа, 
предпринимателей вести 
действенные переговоры с 
бастующими.

Политбюро ФКП вновь 
подтверждает свою полную 
поддержку борьбы трудя
щихся за свои права.

З а я в л е н и е  

К о м п а р т и и  А р г е н т и н ы
БУЭНОС-АЙРЕС, 9 ию

ля. (ТАСС). Коммунистиче
ская партия Аргентины 
(КПА) опубликовала заявле
ние в связи с закончившей
ся в стране общенациональ
ной забастовкой, проводив
шейся по призыву Всеобщей 
конфедерации труда. Заба
стовка объявлялась на 43 
часов, но была прекращена 
раньше, поскольку прави
тельство согласилось удов
летворить требование басту
ющих о повышении заработ
ной платы в соответствии с 
коллективными договорами, 
заключенными с предпри
нимателями различными 
профсоюзами.

Успех нынешней всеоб
щей забастовки, самой круп
ной в истории Аргентины, 
компартия рассматривает 
как оче-нь важную победу 
рабочего класса, крестьян
ских масс, демократиче
ских и патриотических сил 
страны.

Именно в связи с этим 
бастующие потребовали уда
ления из правительства двух 
министров —• экономики и 
социального обеспечения, -г- 
которые, по их мнению, уво
дят страну с пути преобра
зований и играют на руку 
империалистическим моно
полиям. КПА в своем заяв
лении расценивает успех за
бастовки как серьезный 
удар по наиболее реакцион
ным силам страны много
национальным к ом п анй я м.

«Сейчас, — заключает 
КПА, —как никогда, нужно 
единство, патриотическое 
единство народных партий, 
Всеобщей конфедерации 
труда, Всеобщей экономи
ческой конфедерации, объе
диняющей национальных 
предпринимателей, антиим
периалистических общест
венных и культурных/ всех 
демократических граждан- 

; ских и - военных организа
ций».

Португалия: решение ассамблеи ДВС
ЛИССАБОН, 9 > июля. 

(ТАСС). Здесь состоялась 
сессия ассамблеи Движения 
вооруженных сил Португа
лии, которая заслушала и 
обсудила сообщение прези
дента республики Кошты Го
меша о политическом поло
жении в стране. Делегаты 
ассамблеи выразили свою 
поддержку «плану полити
ческих действий», разрабо
танному Революционным со
ветом.’ Они одобрили также 
представленный премьер-ми
нистрам Васку Гонсалви- 
шем документ, в котором 
дается анализ политической 
обстановки в стране. Учиты
вая важность этого докумен
та, было решено «изучить 
и обсудить его в различных 
органах вооруженных сил».

Делегаты ассамблеи ут

вердили проект создания си
стемы общенародных массо
вых организаций, рассмат
ривая его как «последова
тельный, действенный план 
построения социалистичёскс'- 
го общества в Португалии».

Согласно решению ассам
блеи, уже существующче ор
ганизации народных масс, 
такие, как комитеты трудя
щихся на предприятиях, 
квартальные комитеты гра
ждан и другие создают мест
ные народные собрания, де
легаты которых образуют на 
всех уровнях администра
тивного деления страны со
ответствующие народные со
брания. Высшим оргацом в 
новой системе станет нацио
нальное народное собрание. 
В деятельности всех звеньев 
этой системы будут участво

вать представители ДВС.
Высшим органом государ

ственной власти, представ
ляющей интересы порту
гальского народа, выразите
лем общенационального су
веренитета остается Рево- 
люционйый совет Португа
лии.

В связи с принятым ре
шением ассамблея поручила 
Революционному совету 
срочно ввести в действие за
конодательств©, касающееся 
деятельности вновь созда
ваемых организаций. Оно 
долщно, в частности, преду
сматривать оказание под
держки со стороны ДВС 
этим организациям, с кото
рыми в дальнейшем посте
пенно сольются нынешние 
местные органы граждан
ской администрации.

ЩЩ/
T F 1 1 е ж

Я Ш )  Щ
г  у  Ш а Ш

l i f e »
я

Я Ш р

. ■■■

Щ ш ш т

ЧССР. Свыше миллиона цветов экспонируется на 
выставке «Флора-75» в Оломоуце. Наряду с Чехо
словакией в ней приняли участие Венгрия, ГДР, Ру
мыния, СССР и другие страны.

Фото ЧТК—ТАСС.

ЗА БАСТОВКА В ИТАЛИИ
РИМ. 'На четыре часа ос

тановились сегодня в стране 
поезда, закрылись аэродро
мы и морские порты, пре
кратил работу весь город
ской транспорт. К этой об
щенациональной забастовке, 
объявленной по призыву 
единой профсоюзной, феде

рации ВИКТ, ИКПТ <и ИСТ,
присоединились трудящиеся 
всех отраслей промышлен
ности, связанных с транс
портом. Бастующие требуют 
расширения капиталовложе
ний на нужды обществен
ных видов транспорта. '

(9 июля. ТАСС). 
гш
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года
Н и ка ка я  другая  сила не м ог

ла бы т а к  разбросать людей, 
к а к  разбросала война...

Всю сознательную  ж и зн ь  ис
кал своих родны х граж д ани н  
П ольской  Народной Р еспубли
ки  Н иколай М ур а вски й . Коле 
было пять  лет, когда началась 
война. Его отец, — советский  
п о гр а н и ч н и к  по гиб  в первы х 
же боях. М ать застрелили фа
ш и сты  на глазах у  м альчика . 
Сына сове тского  офицера-по- 
ли тр аб отни ка , р и с ку я  ж и зн ь ю , 
п р ию тил и  по ляки  Ф р а н ти ш е к  
и Зузанна  М уравские . Вскоре 
ф аш исты  заподозрили  их в 
связи с партизанам и  и бросили 
в тю р ьм у, затем в концлагерь . 
Голод, побои, издевательства 
вместе с ним и перенес и Коля.

З акончилась  война. Н иколай 
вы учи лся , стал хорош им  рабо
чим , ш ахтером . В б ратской  
Польш е он обрел вторую  роди
ну, настоящ их друзей , которы е 
смогли зам енить родителей.

Но все время Н иколай  уп о р 
но разы ски вал  родны х. В этом 
году с пом ощ ью  газеты  «Прав
да» ему наконец  удалось их 
найти . При сопоставлении дет
ско го  сн им ка  Коли В ладимиро
ва и Н иколая М ур авско го  э к с 
пертизой  установлено свыш е 
20 совпадаю щ их пр изн аков , 
и с кл ю ч а ю щ и х  возм ож ность 
ош иб ки .

Недавно по приглаш ению  
ро д ствен н иков  Н иколай  М у
ра вски й  приехал в Барнаул. С

р а зн ы х концов  А лтая, из Ново
сибирска , Горького  приехали 
родные, чтобы повидаться с 
Колей, которо го  уж е  считали 
навсегда потерянны м . Теплой и 
трогательной  была встреча на" 
родине. Н иколай побывал в 
колхозе «Советская С ибирь», 
где он родился. Родные и 
зем ляки  просили его передать 
слова огром ной благодарности 
польским  друзьям , которы е 
не то л ько  пр ию тил и  р усско го  
м альчика  в тр уд н ую  м„инуту, 
но и см огли воспитать  в нем 
лучш ие черты  рабочего чело
века, ком м уни ста .

НА СНИМКЕ: встреча с ро
диной.

Фото В. С адчикова.
(Ф отохроника ТАСС).

В  ДНИ празднования 
30-летия Победы мы 
вспоминали и о сани- ' 

тарных дружинницах, спа
савших раненых,' оказы
вавших первую помощь по
страдавшим при обстре
лах и бомбардировках. Ле
нинградская сандружянница 
МПВО Рая Буторова вынес
ла из разрушенных зданий и 
оказала помощь 95 раненым. 
Девушка была и сама тяже
ло ранена, но до конца вой
ны оставалась в строю. Ис
ключительную отвагу и му
жество проявила мурман
ская саядружиннвца Шура’ 

Турова. Девушка пробралась 
на транспорт, подожженный 
вражеской авиацией, когда 
он стоял у причала, оказыва
ла помощь раненым совет
ским и иностранным моря
кам до тех пор, пока оско
лок бомбы не оборвал es 
жизнь. Дружинница посмерт
но награждена орденом Ле
нина.

Беспримерное мужество 
сандружинниц стало приме
ром в наши дни для медико- 
санитарных формирований 
гражданской обороны.

Почти на всех предприя
тиях, в высших учебных за
ведениях и в училищах Том
ска сформированы санитар
ные дружины. Женщины и 
девушки изучают способы за
щиты населения от оружия 
массового поражения, при
обретают знания неотложной 
помощи раненым и всем тем, 
кто окажется в очаге пора
жения. Они понимают, что 
война с применением совре-

С Л Е Д У Я  Б О Е В Ы М  Т Р А Д И Ц И Я М
менного оружия потребует ке 
меныдего мужества и уме
ния. чем то, которое прояви
ли их матери* и сестры в го
ды Великой Отечественной 
войны.

Проверка готовности дру
жин завершается массовыми 
соревнованиями, которые 

■ ежегодно проводит городское 
общество Красного Креста 
и штаб гражданской оборо
ны.

В июне такое соревнова
ние состоялось под Томском, 
в районе зональной станции. 
На проверку строевой под
готовки выходит дружина 
подшипникового завода. Ко 
мандир — старший техно лот 
Раиса Петровна Королькова 
докладывает судье о готов
ности дружины к выполне
нию задания. Дружинницы 
демонстрируют строевую 
подготовку. Все команды 
выполнены безупречно, и 
судья майор Ляуш с удов
летворением отмечает: «Хо
рошо. Штрафные очки поста
вить не за что».

Самый сложный и труд
ный этап соревнования — 
работа санитарной дружины 
в ядерном очаге поражения, 
«в зоне сплошных разруше
ний и пожаров». И вот дру
жина уже в противогазах. 
Поставлена задача — отыс
кать 15 «пораженных», оп-

акв
Наша область очень бо

гата лекарственными ра
стениями. Здесь обилие 
брусники и смородины, 
листья которых использу
ются для производства 
лечебных препаратов. В 
лесу растут шиповник, 
калина, черника, малина, 
черемуха. В медицине 
применяются их плоды. 
Здесь можно найти и ро
машку душистую, и чере
ду, и корень кровохлеб
ки. Все это очень ценное 
сырье.

Большие наши помощг 
ники в сборе дикорасту
щих — школьники. Уже 
который год помогает

В  Л Е С . . .  З Л  Л Е К А Р С Т В О М
нам Дарвинская восьми- 
летняя школа Колпашев- 
окого района. В прошлом 
году ребята вышли побе
дителями областного и 
республиканского конкур
сов по сбору дикорасту
щих. Им присуждена пре
мия Рослотребсоюза.

Стали друзьями коопе
раторов ученики Бакчар- 
ской школы-интерната, 
Молчановской средней 
школы, Обской средней 
школы Чаянского района,

Неготской восьмилетней 
школы Каргасокского 
района, детской площад
ки при школе № 1 Кол- 
пашева.

Сейчас лето, разгар ре
бячьего отдыха. Одновре
менно -и разгар сбора ди
корастущих. Поэтому мы 
предлагаем ребятам и 
учителям объединить 
приятное с полезным.

Взрослым тоже можно 
заняться сбором трав. 
Это и полезно, и увлека
тельно.

В последнее время пе
ресмотрены расценки на 
дикорастущие. Это меро
приятие — в пользу тех, 
кто хочет заняться сбо
ром. Так что имеется 
еще и неплохой матери
альный стимул. Всех 
желающих помочь нам 
просим обращаться в рай
потребсоюзы.

Е. МИХОВИЧ, 
начальник отдела 
дикорастущих управ
ления заготовок 

облпотребсоюза. '

Н а  н и ч е й н о й  з е м л е
ЗАКОН ЕСТЬ ЗАКОН —...  ■ ■■

На Иркутском тракте 
встают один за другим мно
гоэтажные дома. Десятки ты
сяч людей поселились здесь 
в последние годы. В новых 
микрорайонах немало еще 
проблем. Но жить в общем- 
то можно. Места тут хоро
шие, и прежде всего тем, что 
вокруг, стоит лес. Это — ог
ромный парк, созданный при
родой. Идите и любуйтесь! 
Отдыхайте, набирайтесь сил ' 
для работы. Однако стоят 
сегодня войти в этот парк, 
как охватывает беспокойство.

В замечательном лесу с 
удивительной скоростью воз
никают разномастные погре
ба, сараи, гаражи. Вокруг 
них гибнет все, начиная с 
травы. Варварски уничто
жается в считанные дни то, 
что природа создавала года
ми, Кто остановит вла
дельцев погребов, сараев, га
ражей? Кто спасет огромное 
богатство, полученное совер
шенно бесплатно? Попытки 
были.

Помнится, в 1972 году 
Томский горисполком принял 
решение № 143, которое за
прещало --самовольное строи
тельство гаражей и погребов 
в городских парковых лесах. 
Великолепное решение! И 
находится оно в полном со
ответствии с Земельным ко
дексом РСФСР, Но вот зво
ню в городское лесничество. 
Отвечают:

— Знаем, что самоволь
щики распоясались, но мы 
бессильны. Нашего лесника, 
который пытался наводить 
на Иркутском тракте поря
док, трижды избили.

Людей, самовольно строя
щих гаражи, может привле
кать к административной от
ветственности комбинат по 
благоустройству Советского 
района. В 1974 году был та
кой случай. Привлекли вла
дельца погреба, построенно
го у поста ГАИ в конце Ир
кутского тракта.

— Но ведь там не один 
погреб, а-десятка два...

— Около сотни! — сказа
ла инженер комбината Н. В. 
Харитонова., — Но что мы 
можем сделать? Вот и этого 
самовольщика только преду
предили.

Советский райисполком в 
1973 году также принимал 
решение об охране парковых 
лесов. Через год ' председа- . 
тель райисполкома В. В. Ва
гин в сопровождении работ
ников прокуратуры приехал 
на Иркутский ..тракт, чтобы 
открыть «войну» против са
мовольщиков. Но их оказа
лось так много, что предста
вители власти спасовали.

— Пронумеровать все по
строенные гаражи, а новые 
сносить, — решил Вагин.

Гаражей, построенных са
мовольно, оказалось 986. И 
еще не закончилась нумера
ция, как появилось дополни

тельно 40 гаражей. А к по
гребам вообще никто не рис
кует и приближаться, по
скольку учесть их трудно. 
Копают везде, где можно 
копать. Посадили картофель 
тоже везде, где можно поса
дить. Решения горисполкома 
и райисполкома, действия 
комбината по благоустройст
ву и лесничества не меняют 
обстановку вокруг Иркут
ского тракта. Самовольщики 
практически уничтожили мо
лодой сосняк, посаженный в 
свое время лесниками. Там 
около тысячи гаражей и 
подвалов. Самовольщики ве
дут наступление и на жилые 
районы. Напротив школы 
№ 53 строится 20 гаражей, 
еще столько же заложено 
около дома культуры «Аван
гард». Кто же тут главный 
хозяин? Кто контролирует, 
разрешает? Послушаем, что 
скажут нам участники этого 
массового наступления, кото
рых, кажется, абсолютно ни
чего не волнует, кроме хра
нения автомашины, домаш
ней утвари и картофеля.

— Я работаю на заводе 
12 лет. Награжден орденом. 
Получил машину как пере
довик производства. Поста
вить ее некуда. Обратился ту
да, сюда. Никто этот вопрос 
не решает. Пришлось захва
тить участок. Люди лепят 
гаражи где попало и как по
пало. Лучшие участки полу
чают за поллитра от Шеле- 
мехина, смотрителя зеленой 
зоны, *— рассказал В. Д. 
Дронов.

—•' Я в кооперативе со
стою. Землю для 22 гаражей 
отводил Шелемехин вот в 
этой ложбине. Названия ко
оператив не имеет. Предсе
датель— Марков Александр 
Петрович, — разъяснил 
Н. П. Закревскяй.

Пожалуйста, не индивиду
альный самовольщик, а орга
низация. Правда, стихийная. 
Просто подобралась компа
ния автолюбителей. Одному 
страшновато, а вместе как- 
то смелее можно действо
вать, даже против законов. 
Пойдем дальше, к гаражу 
Г. П. Шустова. Он тоже ра
ботает на ближайшем заводе, 
говорит:

— Я не в кооперативе. 
Место отвел-для строитель
ства Шелемехин. Береза сва
лена с разрешения лесника. 
Пень корчую. I ,

- Итак, из разговоров стано
вится ясно, "что есть чело
век, командующий этой - зем- • 
лей и всеми земельными 
операциями, -И все разреше
ния на, постройку гаражей 
выдаются (устно, поскольку 
ни,у .одного владельца . и 
строителя'гаража не обнару
жишь никаких документов на 
право строить) в ЖКО заво

да, директором которого тов. 
Мартынов.

— Ни я, ни кто-либо дру
гой не только не разрешали 
строить все эти гаражи, а, на
оборот, боролись за сохран
ность леса,—сказал началь
ник ЖКО А. И. Чичков. — 
А Шелемехина мы назначи
ли хранителем зеленой зоны. 
Полгода он работал хорошо, 
а потом спился.

Трудно было не спиться 
хранителю леса. В каждом 
гараже — бутылка, каждый 
новый ходатай о выделении 
земельного участка — с бу
тылкой. Но как ‘ тов. Шеле
мехин из хранителя превра
тился в распределителя зем
ли, которая не принадлежа
ла ни ему, ни ЖКО, ни заво
ду. трудно сказать, тем 
более что не он один распо
ряжается ничейной землей.

В конце мая Советский 
районный комбинат по бла
гоустройству отправил на за
вод письмо, в котором указы
валось, что на территории, 
закрепленной за предприяти
ем, идет незаконное строи
тельство. Заместитель дирек
тора Е. П. Федяев и началь
ник ЖКО А. И. Чичков от
ветили, что они готовы срав
нять с землей гаражи само
вольщиков, но нет бульдозе
риста. Из комбината послали 
бульдозериста, но не оказа
лось бульдозера. И его при
слал комбинат. Под наблю
дением «хозяев земли» нача
лась большая операция и за
кончилась тем, что слегка 
повредили два гаража.

В прошлом году такую же 
операцию проводил замести
тель председателя гориспол
кома В. П. Клеруа и даже 
дал ответ редакции, что сне
сено 8 незаконно построен
ных гаражей. Я пытался уви
деть, где это было, во совер
шенно точно: ни один само
вольщик не обижен. Он зна
ет, что в худшем случае ему 
пришлют штраф в 10—15 
рублей, а такую малость он 
готов платить добровольно, 
лишь бы оставили его в по
кое. Ну, в крайнем случае 
под опекой тт. Шелемехина, 
Чичкова и Федяева, которые 
«свои в доску мужики и зна
ют чего делают». Правда, 
этих товарищей вызывали на 
заседание штаба по благо
устройству , Советского рай
она, пожурили слегка за 
слабую охрану вверенного 
им леса. И 'никто не заду
мался, что они не первый 
год ведут незаконные опера
ции с государственной зем
лей и практически возглави
ли массовый захват участ
ков в парковой зоне города, 
санкционируют все варвар
ские действия, происходящие 
в лесу.

Автолюбители, племя ко
торых быстро; размножается, 
неделю-две готовят строи

тельные материалы (их до
ставание — особая тема. 
Скажем только, что при этом 
уже нарушается Уголовный 
кодекс РСФСР). Потом в 
субботу-воскресенье соби
рается самодеятельный ко
оператив. и в понедельник 
на воротах нового.«гаража ви
сят замки, засовы,

Почему же процветает это 
частное предпринимательст
во на государственной зем
ле? За время существования 
Советского райисполкома, 
который по закону должен 
выступать главным распре
делителем земель, поступи
ло 400 заявлений от автолю
бителей, проживающих на 
Иркутском тракте. Сколько 
из них удовлетворено, в рай
исполкоме никто не знает. Во 
всяком случае, для индивиду
альной застройки- 'Выделя
лись участки только инвали
дам войны и за пределами 
парковой зоны. Частично эти 
заявления удовлетворялись 
за счет кооперативного 
строительства. А в основном 
они передавались в город
ской отдел архитектуры. 
В госарястройконтроде 
строительством гаражей ве
дает один человек — Н. С. 
Фихт, которая просто не 
в состоянии что-либо сде
лать с сотнями заявок о вы
делении участков. Таким 
образом, автолюбителя
действительно, как расска
зывал В. Д. Дронов, убеди
лись в том, что никто в го
роде не может решить их 
вопрос.

Слушаешь автолюбителей 
и начинаешь им сочувство
вать. Они говорят: почему
власти не предусмотрели, не 
организовали хотя бы выде
ление участков? ■ Но отой
дешь от них, и видишь пусты
ню, свалку железа и строй
материалов, загубленные 
ручьи, которые несут сейчас 
бензин и масло, гниющие де
ревья. И запах тут машин
ный. Кто остановит уничто
жение громадного парка? 
Попраны всякие законы об 
охране природы и о земле, 
на которой нам жить. Рас
топтан генплан строительст
ва города. Нарушены все 
правила строительства.

Возможно, в этот разговор 
должна вмешаться прокура
тура Советского района. Она 
размещается в одном здании 
с ЖКО завода. В ста шагах 
направо от нее, в пятистах— 

налево строятся- и строятся 
новые гаражи, сараи, погре
ба. Корчуется и корчится 
беззащитный лес. Деревья 
в нем еще не пронумерова
ны, но скоро будет нетруд
но их сосчитать. Последние 
деревья, которые не увидит 
следующее поколение.

И. РОСЛЯКОВ, 
нештатный корр.

С П О Р Т

Г  Т О
на марше

■*
Закончились соревно

вания областного совета 
ДОО «Спартак» по летне
му многоборью ГТО, по
священные VI летней 
Спартакиаде народов 
РСФСР. В них приняли 
участие 113 спортсменов 
— представителей сред
них учебных заведений и 
промышленных предприя
тий. Каждый участник 
должен был выполнить 
несколько видов про
граммы.

В первый день лучший 
результат в плавании 
1Q0 м вольным стилем 
показал представитель 
Института оптики атмос
феры СО АН СССР 
М. Панченко.

Во второй день участ
ники соревновались на 
стадионе «Труд». Победи
телями . и призерами в 
своих возрастных груп
пах стали: С. Сапрыгин
и А. Жданов (Колпашев- 
ское педучилище),
А. Карпачев и Л. Коро
вина (коммунально-строи
тельный техникум),
С. Коваленок и Г.. Тре
тьяков (автодорожный 
техникум), Н. Парамоно
ва и Л. Горкольцева (тех
никум общественного пи
тания), С. Лисачева 
(учетно-кредитный тех
никум), И. Владимирова 
(Томское педучилище), 
Н. Косенкова, (обком 

, профсоюза работников 
связи) и В. Верховский 

' (Институт оптики атмос
феры СО АН СССР).

В командном зачете 
победили Колпашевское. 
педучилище, . техникум 
общественного питания и 
коллектив физкультуры 
Института оптики атмос
феры СО АН ССОР.

В. ФИЛАТОВ.

НОВЫЙ ТИТУЛ 
ДАВИДА РИГЕРТА

ВИЛЬНЮС, 9 июля. 
(Корр. ТАСС). Слесарь 
из города Шахты Давид 
Ригерт к своим многочис
ленным титулам добавил 
звание чемпиона Спарта
киады народов СССР, по
бедив в соревнованиях 
штангистов первого полу
тяжелого веса с суммой 
двоеборья 382,5 кг. Это 
третья победа на нынеш
нем турнире представите
ля команды Российской 
Федерации. Второе место 
занял Сергей Полторац- 
кий^нз города Хмельниц
кого — 375 кг, третье — 
бакинец Юрий Беляев — 
365 кг.

Тираж «Спортлото»
Р езультаты  тираж а

«Спортлото», состоявш его
ся 9 июля в М оскве,

«Спортлото»: 45 (футбол), 
37 (стрельба), 38 (стрельба 
из лука ), 33 (регби), 42 
(тяжелая атлетика), 36 (сла
лом).

«Спортлото-2»: 22 (нонь- 
ки ), 19 (гребля академиче
ская), 24 (лы ж и), 29 (пара
ш ю тны й  спорт), 47 (хо кке й  
с мячом), 15 (водное поло).

(ТАСС).

ределить очередность оказа
ния им помощи, оказать ее 
и вынести пострадавших на 
площадку дезактивации.

Дружинницы действуют 
быстро, энергично. Дорога 
каждая минута. На пребыва
ние «в очаге» установлено 
предельно сжатое время. А 
«ранения» нелегкие. Вот 
принесли мальчика. «Пере
лом позвоночника». Сандру- 
жинница Нина Данилова ос
торожно укладывает его на 
носилки вниз лицом. Судья 
задает вопросы, строго про
веряет, правильно ли оказы
вается помощь. Вот еще до
ставлен «пострадавший с 
обожженным лицом». Пере
вязка трудная, и с ней ус
пешно справляется дружин
ница Таня Сконина.

На следующем этапе (ра
бота санитарных дружин в 

- госпитальном отделении 
' ОПМ) дружинницам тоже 
приходится нелегко. Надо 
переложить пострадавшего с 
носилок на кровать, подать 
кислород, проверить пульс, 
наложить компресс, накор
мить «пострадавшего с челю
стно-лицевым ранением». И 
на этом этапе дружинницы 
успешно справились с зада
нием.

Затем они работали еще 
в двух очагах: в химическом 
и инфекционном. В каждом

очаге своя специфика рабо
ты. В химическом, например, 
тоже нужно отыскать «пора
женных». оказать помошь, 
определить способы эвакуа
ции. В инфекционном . тре
буется приготовить дезин
фекционные средства, взять 
пробы воды, почвы, запако
вать их и отправить в бакла- 
бораторию, уметь пользо
ваться гидропультом, авто- 
максом.

Все шесть этапов дружин
ницы подшипникового заво
да, по отзывам судей, про
шли успешно. В этом несом
ненная заслуга медицинских 
работников завода. Именно 
они передали им свои зна
ния и опыт, на тренировках 
добивались четкого выполне
ния каждого приема. На 
вопрос, кто из врачей осо
бенно много уделял вам вни
мания при подготовке к со
ревнованиям, дружинницы 
единодушно ответили:

— Крошева Нина Павлов
на и Маргачева Вера Петров
на.

Действительно, медицин
ские работники проводят 
очень большую работу по 
пропаганде медицинских зна
ний среди населения и подго
товке санитарных дружин на 
предприятиях.

В соревновании санитар
ных дружин и санитарных

постов участвовало свыше 
двух тысяч человек. Боль
шинство дружинниц показа
ли прочные знания и навы- 

- ки по гражданской обороне.
В числе победителей со

ревнования, кооме дружины 
подшипникового завода, са
нитарные дружины фабрики 
«Красная звезда» (командир 
Л. А. Рыжова) и швейной 
фабрики (командир Н. С. Во
рошилова).

Подводя итоги соревнова
ния. судьи отметили и не
достатки. Больше всего 
штрафных очков было по 
строевой подготовке. В хими
ческом очаге поражения не
которые дружинницы тоже 
действовали не очень уверен
но. Не все дружинницы еще 
,умеют быстро делать пере
вязки тяжелораненым. Тео
ретическая подготовка во 
всех дружинах неплохая, а 
вот практических навыков 
маловато. ■

Соревнования способство
вали дальнейшему совершен
ствованию боевой подготовка 
медико-санитарных форми
рований.

С. КРОПАЧЕВ, 
помощник начальника 
штаба гражданской обо

роны области.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Т Е А Т Р

ОТКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕЙ 
САХАЛИНСКОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ТЕАТРА нм. А. П. ЧЕХОВА

11 и ю ля в п ом ещ ении  д р а м а 
ти ч еского  т е а т р а  — сп ек та к л ь  
«Я всегда улы баю сь».

Н ачало  — в 19 час . 30 мин.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и С П О Р Т А

11 ию ля — х у д ож еств ен н ы й  
ф и льм  «Они сраж ались  за Ро
дину» (две серии) — 17, 20.

Ц И Р К
11 ию ля. Последние дни гаст

ролей М о ско вско го  ц и рка . 
Большая разнообразная про
грамма. А ттр а кц и о н  «БУРЫ Е 
МЕДВЕДИ» — 19-30.

К И 8 0

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
Ш и р о ко ф о р м атн ы й  х уд о

ж ествен н ы й  ф и льм  «Вторая*? 
истина» — 8-50, 12-20, 14, 16,
17- 45, 19-30, 21-20. «Телеграм
ма» — 10.-35.

имени М. ГОРЬКОГО
«Они сра ж али сь  за Родину»

(две серии) — 8-45, 12, 15,
18- 15, 21-30. «Человек проход ит
сквозь  стену» — 8-35, 10-30,
12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 
22. Зал ки н о х р о н и ки . Муль.т- 
сб орни к № 33 — 9, 10-15, 11-30; 
12-45, 14, 15-15, 16-30, 17-45, 19,
20- 15, 21-30.

«ОКТЯБРЬ»
«Они сра ж али сь  за Родину»

(две серии) — 8-40, 11-40, 14-40,
17- 40, 20-40. «Они будут счаст
ливы» — 9, 12-10, 13-40, 15-10, 
16-40. «Солярис» (две серии) —
18- 10, 21-10. М ультсб орн и к
№ 23 — 10-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Они сра ж али сь  за Родину»

(две серии) — 9, 12, 15, 18, 21. 
«Х орош енькое дельце» — 9,
12-30, 14-15, 16, 17-45, 19-30,
21- 15. «Если есть паруса» —
10-45.

«СИБИРЯК»
«Эй, вы, ковбои!» —  9-20.

«Спелые гроздья» — 11, 12-40, 
14-20, 16, 17-40. 19-20, 21. 

«ПИОНЕР»
М ультсб орн и к Ns 35 «Рекс- 

спортсм еу» — 9, 10-20. «Провал 
«Голубой змеи» — 11,-40, 13-20, 
15, 18-20. «Тайна Золотого Буд
ды» — 20. 21-40.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО» 

«Игрек-17» — 11-20, 13-10, 15,
16- 45, 18-35, 20-15, .22. «Чудак 
из 5-го «б» — 10.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Дело господина вне всяки х  
подозрений» — 17. 19, 21. 

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Зануда» — 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Следую своим курсом »  —
17- 10, 19. 21.

„ КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Дело М аттеи» — 15, 17, 19,

Т Е

ПЯТНИЦА, 11 июля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА
9.00. П рограм м а п ередач . 

9.05. П р ограм м а д о к у м ен тал ь 
н ы х  ф ильм ов: «А ртек», «Ме
лодии детства» . 9.50. Цв. «Сего
дн я — В сесою зны й день зд о 
ровья» . В едет п ер ед ач у  врач  
Ю. Б еля н ч и ко ва . 10.05. П оэзия 
В. И нбер. 10.30. Цв. «З агад ки  и 
отгадки» . 10.45. Цв. «О бъектив». 
11.15. Ф ильм  — детям . «Тайна 
старой  ш ахты » . 5-я сери я . 
11.50. Н овости. 12.10. Цв. « Р е
бята  н астоящ и е» . 13.10. Цв. 
«Мир со ц и ал и зм а» . 13.40. Цв. 
«Король гор  и другие». Худо
ж ествен н ы й  ф и льм . 15.15. Цв. 
«Говорят д еп утаты  В ерховного 
С овета СССР». 15.30. Цв. «Ско
рость» . Д ок ум ен тальн ы й
ф ильм . 15.45. Цв. «П ри глаш ает 
ко н ц ер тн ая  сту д и я  в О стан
кине». 17.30. «В ремя». 18.10. Цв.

«Сегодня — В сесою зны й день 
зд оровья» .

ТОМСК
18.25. Н овости.

МОСКВА
18.40. Цв. «Мир соци али зм а» . 

19.10. Цв. «Король гор и др у 
гие». Х удож ествен н ы й  ф ильм . 
20.45. Цв. «Говорят д еп утаты  
В ерховного С овета СССР». 
21.00. Цв. «С корость». Д окум ен
тал ьн ы й  ф ильм . 2 1 .1 5 / Цв. 
«П ри глаш ает к о н ц еп гн ая  сту 
дия в О станкине» . 23.00. «Вре
мя». 23.30 — 23.45. Цв. Т анцую т 
со л и сты  б ал ета  «М осконцерта» 
Г. Ф еоктистова и С. Власов.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

19.30. «Дела и п л ан ы  том ски х  
строи телей» . Р а с с к а з ы в а е т  за 
м ести тель  зав ед у ю щ его  отде
лом стр о и те льства  обком а 
КПСС В. К. П арш уто. 19.45. Ве
чер  до ку м ен тал ьн о го  кино: «И
не у п асть  за  ф ин иш ем » . «Воз
в р ащ ен и е  И горя В инокурова». 
20.25. «Н очной сеан с» . Т еле
ви зи он н ы й  ф и льм  Н овосибир
ского  тел еви д ен и я . 21 .10—
21.40. «Для дома, для  сем ьи».

Р А Д И О

ПЯТНИЦА, 11 июля
7.40. «Родном у городу — вы 

сокую  д и сц и п ли н у  тр у д а  и бы- • 
та». 7.45. М узы кальн ы й  ан
тр ак т . 9.10. А. С крябин. «Сона
та № 3». И сполняет В. С оф ро
ницкий. 19.00. П оследние и зв е 
стия . 19.11. Р ади о  — сельски м  
слу ш ател я м . «Все к о р м а  заго 
товлены  м ех ан и зи р о ван н ы м  
способом » — у  м и кроф он а 
главны й  ин ж ен ер  со вх о за  им. 
50-летия СССР Л. И. С осня
ков. «Н аставник»  — оч ер к  о 
м ех ан и зато р е  со вх о за  «Ч ер
н ы ш евский» Н. Ш. Ш ейхзаде. 
К онцерт для  м ех ан и заторов .

ТОМСКОЕ СРЕДНЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО- 
ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 27

объявляет набор
учащихся на 1975—76 учебный год.

Училище готовит квалифицированных рабочих со сред
ним образованием по следующим специальностям {трех
летнее обучение): маляр строительный, электросле
сарь, слесарь-сантехник, столяр строительный, слесарь 
по ремонту автомобилей, тракторов и строительных ма
шин и механизмов’, электросварщик, каменщик-монтаж
ник,- штукатур'обл«цовщикчши.точник; каменщик-штука- 
тур (срок обучения — 1 год).

За 3 года обучения учащиеся получают диплом об 
окончании училища и среднем образовании и пользуются 
следующими льготами:

на период обучения и на 1-й год после окончания учи
лища учащимся для совершенствования своего мастерст
ва предоставляется отсрочка от призыва в Советскую Ар
мию;

весь период обучения засчитывается в трудовой стаж, 
дающий право поступления в высшие учебные заведения 
на льготных условиях.

Учащимся, обучавшимся в группах со средним образо
ванием, будет выдаваться специальная отличительная 
форма.

Для прохождения теоретического курса обучения учи
лище располагает хорошо оборудованными кабине
тами по общеобразовательным и специальным . пред
метам, а для прохождения производственной прак
тики имеются оснащенные современным оборудованием 
мастерские.

Выпускники средних училищ, придя на производство, 
.быстрее входят в производственный ритм, успешно осваи
вают новую технику и технологию, получают более высо
кие разряды. Училище постоянно занимает призовые ме
ста в спортивных соревнованиях, в художественной само
деятельности.

Во время обучения учащиеся находятся на полном го
сударственном обеспечении, в период обучения на произ
водстве дополнительно получают 33 процента от заработ
ка. Имеется -благоустроенное общежитие.

В училище принимаются юноши и девушки в возрасте 
от 15 лет и старше, без экзаменов.

Для поступления необходимо иметь следующие доку
менты: паспорт или свидетельство о рождении, заявле
ние и автобиографию, документ об образовании в под
линнике, справку с места жительства, справку- о семей
ном положении, 6 фотокарточек размером 3X4 см, 4 фо
токарточки размером 4X6 см.

Адрес училища: Томск-27, ул. Смирнова, 48-а, 
ГИТУ-27, приемная комиссия. Проезд автобусами №№у1, 
18, 40 до остановки «АРЗ».

Заочная средняя общеоб
разовательная. школа Ле
нинского района и ШРМ 
№ 10 проводят набор уча
щихся в 5—11-й классы 
на 1975—76 учебный год.

Адрес школ: Томск-24,
ул. 5-й Армии, 9.

Запись производится еже
дневно, кроме субботы и 
воскресенья, с 9 до 12 и с 
18 до 20 часов.

Необходимо иметь: доку
мент об образовании, справ
ку с места работы, заявле
ние на имя директора шко
лы.

Издательству «Красное 
знамя» требуется на посто
янную работу бухгалтер.

Обращаться: г. Томск,
ул. Советская, 47, в бухгал
терию, телефон № 2-43-90.

МЕНЯЮ трехкомнатную 
квартиру в центре гГ Ново
кузнецка (потолки высокие, 
3-й этаж, 2 балкона) на 
трех- или двухкомнатную 
квартиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
ул. Савиных, 2, кв. 15.

А дм и н и страц и я, п ар ти й 
н ая  и п р о ф со ю зн ая  о р ган и 
зац и и  прои зводствен н ого  
у п р ав л ен и я  сел ьско го  х о 
зя й ств а  'Томского облиспол
ком а и обком  п роф сою за 
р абоч и х  и сл у ж ащ и х  сел ь 
ского х о зя й с т в а  с  глубоким  
п ри скорби ем  и зв ещ аю т о 
п реж д евр ем ен н о й  см ерти  
стар ей ш его  р аб о тн и к а  об
л астн ого  у п р а в л е н и я  се л ь 
ского  х о зя й с тв а , ч лен а 
КПСС с 1946 года

РУСАНОВОЙ
А нтони ды  С тепановны

и в ы р а ж а ю т  со б о л езн о ва
ние родны м  и б л и зш щ  по
койной.

Вынос тел а  — 11 ию ля 
(г. Томск, ул. С оветская, 
9, кв. 9).

А дм и н и страц и я и к о л л ек 
тив эн ер го сб ы та  «Томск
энерго»  с глубоким  п р и 
скорбием  и звещ аю т о ск о 
ропости ж н ой  см ерти  с т а 
р ей ш его  р аб о тн и ка  эн ер го 
сбы та, ч л ен а  КПСС с 1940 
года

СУКОВАТОВА 
Матвея Сидоровича

и вы р аж аю т соб олезнование 
сем ье покойного.

Вынос тел а  — 12 ию ля, в 
15 ч а со в  и з к в а р т и р ы  по
койного  (г. Томок, ул 
М. Г орького, 22).
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